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 КолонКа редаКтора 

ДИПЛОМ  И/ИЛИ  ГРАН-ПРИ

Среди множества качеств, коими характе-
ризуется отдельная личность, особо зна-

чимо умение индивида работать. Короче – его 
профессионализм. Не счесть, сколько сломано 
копий по поводу – кто профессионален, а кто 
– нет. Наличие же этого качества должен был по 
определению подтверждать диплом. Но тот же 
диплом очень часто выполнял и свою вторую 
функцию – скрывал отсутствие профессионализ-
ма у его обладателя. Разница между наличием и 
отсутствием – радикальна, но… Как прежде, так 
и теперь, диплом все еще продолжает выпол-
нять обе эти функции. Причем скрывать отсутс-
твие профессионализма ему удается порой даже 
лучше, чем подтверждать его наличие. 

Однако, думается, скоро он должен лишиться 
этой своей двойной – навязанной ему прежним 
порядком вещей – природы. Рынок не терпит 
бездельников и неумех. С исчезновением дутых 
академий, университетов, институтов, а это про-
изойдет, когда бездельники и неумехи поймут, 
что зря платят за оценки и дипломы деньги, все 
встанет на свои места. 

Между тем, обладание должным объемом 
знаний вовсе не гарантирует продуктивность их 
применения тем или иным дипломированным 
специалистом. Интересную мысль высказал 
в 19-м веке замечательный публицист, талан-
тливый ученый, автор знаменитых «Писем из 
деревни» Александр Николаевич Энгельгардт. 
Приведу длинную цитату из его письма студенту 
Санкт-Петербургского университета: 

«Для того чтобы Россия возвысилась на ту 
ступень, на которой она должна стоять, нужно, 
чтобы в сферах деятельности интеллигентное 
развитие соединялось в одних и тех же лицах со 
способностью работать. У нас именно нет такого 

соединения: с одной стороны – люди, умеющие 
работать, но интеллектуально не развитые, с 
другой стороны – люди научно образованные, 
но не умеющие работать. Я убежден, что у нас в 
России огромное зло, что люди делятся на два 
класса: умеющий работать, но не развитый, не-
знающий мужик и не умеющий работать интел-
лигентный человек, не способный быть незави-
симым, самостоятельным человеком, годный 
только в чиновники». 

На счет чиновников профессор высказался 
весьма круто, просто загнул: чиновничья рабо-
та необходима обществу, как и всякая другая, 
хотя и очень специфична. И в 19-м и в 21-м веке 
требуется координировать усилия людей во имя 
именно (подчеркиваю) общего блага. Но суть 
подмечена верно. У меня, впрочем, есть свое 
объяснение этому российскому феномену: и тог-
да, и до наступления рыночных реформ сейчас 
обществу привита была идеология диктаторско-
го режима с ее оголтелой демагогией, нивели-
рующей в известной степени всякий професси-
ональный опыт. Корифеи, конечно, были, они и 
двигали прогресс. Но на среднем уровне царила 
серость. Иное дело, когда у людей развязаны 
руки для инициативы, что и демонстрируют ци-
вилизованные Запад и Восток. У нас теперь тоже 
наступила новая эра. Пусть это только начало, 
достаточно корявое, но все же – начало. 

Вот почитайте в этом номере о виноделах из 
Каякентского района и инициативе дагестанских 
обувщиков. Яркий пример сказанному выше. 
Какой диплом им выдать? И нуждаются ли они в 
нем? Им сразу за умение работать премию сле-
дует вручать – Гран-при!

Далгат АХМЕДХАНОВ
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Андрей МеЛАМеДОВ

ДАГЕСТАНСКОЕ ВИНО 
С ФРАНЦУЗСКИМ АКЦЕНТОМ

До перестройки самой доход-
ной частью дагестанского 
агропрома было виноде-
лие – алкогольная промыш-

ленность республики традиционно 
«закрывала» треть всего республикан-
ского бюджета. В те годы директора ви-
ноградарческих совхозов правдами и 
неправдами старались открыть в своих 
хозяйствах винзаводы, что автоматичес-
ки обеспечивало им стабильно высокие 
доходы (проблем с реализацией вина 
при социализме не было, единственной 
проблемой было это самое вино в мага-
зинах «достать»). Поэтому закономерно, 
что к середине 80-х годов прошлого века 
в Дагестане действовало несколько де-
сятков винзаводов – от промышленных 
гигантов до примитивных полукустар-
ных цехов.

Все рухнуло в одночасье – Горбачев 
подписал свой знаменитый антиалко-
гольный указ, пустив под плуг тысячи 
гектаров плодоносящих виноградников. 
Именно тогда Дагестан превратился в 
абсолютно «дотационный регион», а его 
виноделие, лишившееся сырьевой базы, 
начало рушиться на манер карточного 
домика. 

Окончательно добили отечественное 

виноделие дешевая водка и западная хи-
мическая промышленность, завалившая 
российский рынок ингредиентами для 
производства порошковых вин.

В абсолютные лидеры алкогольных 
продаж водку вывел рынок – искусствен-
но завышенная при социализме ее цена 
(к началу перестройки стоимость бутыл-
ки ординарной «столичной» превыша-
ла стоимость 40 буханок белого хлеба) 
с наступлением рыночных отношений 
уменьшилась практически в десять раз. 
Одновременно тот же рынок значитель-
но увеличил себестоимость виноград-
ного вина (если раньше покупатель вы-
бирал у прилавка либо бутылку водки, 
либо несколько бутылок вина, то теперь 
выбор стоял между бутылкой вина и как 
минимум двумя бутылками водки). 

Последний удар по отечественному 
виноделию нанесли химики. Российский 
рынок, испытывающий после горбачевс-
кого указа виноградный голод, оказался 
завален тоннами импортного «винного 
порошка» – продукта, который при до-
бавлении к нему воды и спирта превра-
щается в некое подобие вина. Разлитый 
в фирменные бутылки с красивой эти-
кеткой этот напиток в короткое время 
буквально вымыл с прилавков отечест-

 инициатива 
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венные натуральные вина. Что, в общем-
то, вполне закономерно – себестоимость 
данного продукта в несколько раз ниже 
себестоимости натурального вина. Спе-
циалисты-маркетологи, анализирующие 
ситуацию на российском алкогольном 
рынке, склоняются к мнению, что сегод-
ня около 90 процентов винной продук-
ции – это винные суррогаты. 

В этой ситуации дагестанские винза-
воды оказались обречены на вымира-
ние. С началом перестройки они начали 
закрываться один за другим, и сегодня 
в республике осталось всего пять-шесть 
действующих. Большая часть их в бук-
вальном смысле слова дышит на ладан 
и близка к тому, чтобы от производства 
вина отказаться совсем. Причем речь 
идет не о кустарных цехах, а о предпри-
ятиях, занимающихся производством 
вина уже более века. таких, как всемирно 
известный винзавод в селении Геджух.

– Четверть всех налогов дагестанско-
го агропрома дает «Геджух», – сказал мне 
год назад директор винсовхоза Шихисиф 
Наврузалиев. – При этом мы едва сводим 
концы с концами. Смешно, – добавил он, 
– но если мы откажемся от розлива вина, 
а будем производить лишь виноматери-
алы для тех же коньячных заводов (по 
этому пути пошли наши бывшие конку-
ренты из Манаскента), то будем получать 
в год около 10 миллионов рублей прибы-
ли. Не надо покупать лицензии на розлив, 
платить акцизы, просто дави виноград и 
вези его к коньячникам. Вот только как 
быть с историей нашего завода, с наши-
ми традициями виноделия?! 

Вот несколько цифр, которые характе-
ризуют состояние виноделия в республи-
ке. В 2004 году Дагестан произвел 3888,1 
тысяч декалитров вина. В 2005 году этот 
показатель составил всего 157, 5 тысяч 
дал, а в 2007 – лишь 51,2 тысяч дал. если 
ситуация в виноделии не изменится (по-
ложение мог бы спасти закон о вине, ко-
торый запретит производителям порош-
ковых вин называть свою продукцию 
винами, а переведет их в категорию «вин-
ных напитков»), виноделие в Дагестане 
обречено. Правда, ожидать принятия 
такого закона, трудно – в «порошковом» 
бизнесе крутятся миллиарды. Поэтому 
объемы производства порошковых вин 
растут как на дрожжах. 

Не имеющие промышленных виног-
радников Кабарда и Северная Осетия 
ежегодно производят более 3 миллионов 
декалитров вина каждая. еще около 20 
миллионов дал выбрасывают на российс-
кий рынок Ставрополье и Краснодарский 
край. Парадокс: площади виноградников 
в Дагестане составляют 40 процентов от 
виноградных плантаций ЮФО, а объемы 
производства вина в республике едва до-
тягивают до 2 процентов.

Сегодня имеется большая вероятность 
того, что в обозримом будущем вино в 
Дагестане будет производить лишь одно 
предприятие – Дербентский завод игрис-
тых вин. Здесь ситуация особая – дирек-
тор завода Магомед Садулаев считает 
выпуск вина делом профессиональной 
чести, а большие прибыли от производс-
тва игристых вин позволяют ему содер-
жать убыточное винное производство.

 инициатива 
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Поисками выхода из данного тупика в 
республике заняты многие. На базе быв-
шего винсовхоза «Кизлярский» пять лет 
назад было создано ООО «Научно-про-
изводственное предприятие «Виски Рос-
сии», которое первым в стране начало 
производить этот самый продаваемый в 
мире спиртной напиток. Идея руководс-
тва ООО проста – превратить виски в ло-
комотив, который впоследствии потянет 
за собой и виноделие. О том, что удалось 
сделать в этом направлении за пять про-
шедших лет, разговор впереди. А сегод-
ня – о двух друзьях-виноделах, которые 
уже несколько лет пытаются найти свою 
нишу на российском винном рынке при 
помощи… вина.

– В 80-е годы я работал главным ви-
ноделом ГУП «Каспий», – рассказывает 
председатель совета директоров ООО 
«Кристалл-Каспий» Магди Багамаев. – 
Именно тогда мы вместе с моим другом, 
а ныне компаньоном Сулейманом Сулей-
мановым пришли к идее создания собс-
твенного винзавода. Нет, даже не так, мы 
решили создать предприятие замкнуто-
го типа – самим выращивать виноград 
и делать из него высококачественное 
вино. Мой опыт показывал, что между 
директорами винзаводов и директора-
ми винсовхозов всегда возникает конф-
ликт. Первых интересует, прежде всего, 

вал, количество сданного винограда, ну 
а вторые стремятся получить продукт с 
высокой сахаристостью, позволяющей 
получать качественный продукт. Избе-
жать конфликта можно лишь в том слу-
чае, если и у виноградников и у завода 
будет один хозяин. В этом, на наш взгляд, 
кроется половина успеха.

– но у гуп «Каспий» были и свои ви-
ноградники, и свой винзавод. но вот 
уже четыре года как он закрылся из-
за низкой рентабельности. есть свои 
виноградники и в геджухе. однако 
директор этого хозяйства всерьез по-
думывает о закрытии собственного 
винзавода. 

– Все так, но дело в том, что в том же 
Геджухе выпускают пусть качественное, 
но ординарное вино. Их ниша – ниша 
дешевого демократичного продукта 
(максимум сто рублей за бутылку) – как 
раз и попала под пресс всевозможных 
порошковых вин. Мы же с Сулейманом 
мечтали о других винах. О винах евро-
пейского качества, способных конкури-
ровать с продукцией ведущих виноделов 
Франции, Италии, Южной Африки. И при 
этом процентов на 20 дешевле. Сегодня 
вина этой категории стоят в магазинах 
около 200 рублей. если бы мы уже сегод-
ня могли выставить свою продукцию на 
прилавок, цена бутылки не должна была 
бы превышать 170 рублей. По мнению 
маркетологов, это ниша среднего класса, 
количество представителей которого в 
России с каждым годом растет. еще од-
ним конкурентным преимуществом дан-
ной ниши является то, что она не может 
быть подвергнута атаке производителей 
порошковых вин.

Мы с Сулейманом обдумывали нашу 
идею, взвешивали все «за» и «против», 
а тут у меня командировка во Францию 
образовалась – в составе делегации «Да-
гвино» я попал в Бордо, на выставку ви-
ноградарства и виноделия, где познако-
мился с Жан-Ги и Бруно (это отец и сын) 
Арриве. Они виноделы в четвертом и 
пятом поколениях, третий год подряд их 
вина признаются лучшими во Франции. 
Но основной их бизнес – выращивание 
элитных саженцев винограда. Их они 
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производят в год около 8 миллионов 
штук. Покупают саженцы такие гранды 
мирового виноделия, как фирмы «Хен-
неси», «Лафит Ротшильд», в последние 
годы Арриве наладили торговые отно-
шения с Китаем, Грузией, Азербайджа-
ном, Молдавией, Словенией, Болгарией.

Я по натуре немного авантюрист – по-
дошел к Жан-Ги и рассказал о нашей с 
Сулейманом мечте. И в ходе этого раз-
говора умудрился подписать договор о 
намерениях, согласно которому фирма 
Арриве обязалась поставить элитные 
саженцы винограда в Дагестан. Правда, 
в ходе нашей беседы Жан-Ги предуп-
редил меня, что сделка наша состоится 
только в том случае, если земли, на ко-
торых мы планируем высаживать его 
саженцы, окажутся пригодными для 
выращивания винограда. «Понимаете, – 
сказал он мне, – мы настолько дорожим 
нашим именем, что готовы отказаться от 
прибыли, если видим, что наши сажен-
цы на данном участке не раскроются на 
все 100 процентов». Позже, когда Жан-Ги 
вместе с сыном приехал к нам в район, я 
понял, что помимо нравственного в этом 
вопросе имеется и серьезный экономи-
ческий аспект – в контракте, который 
мы в конце концов подписали, указано, 
что фирма Арриве в течение пяти лет не-
сет ответственность за свои саженцы. И, 
если с ними что-то случится, наши фран-
цузские партнеры могут понести серьез-
ные убытки.

– ну а земля у вас на момент подпи-
сания договора о намерениях была?

– Нет, земля появилась уже после воз-
вращения из Франции – мы взяли в арен-
ду 250 гектаров старых виноградников у 
ГУП имени Богатырева. Кстати, смешная 
деталь: до того как мы взяли эти земли в 
аренду, они приносили этому ГУПу еже-
годно 500 тысяч рублей убытков. Ну а се-
годня наша годовая арендная плата со-
ставляет 800 тысяч рублей. Вскоре к нам 
приехали Жан-Ги и Бруно. Взяли пробы 
грунта, причем не только в плодородном 
поверхностном слое, но и на глубине од-
ного метра, изучили климатические кар-
ты местности и уехали.

– С подписанным контрактом?

– Нет, какой контракт? Все пробы они 
отправили во Францию, в серьезную 
лабораторию, от заключения которой, 
собственно, и зависела судьба нашего 
контракта. его, кстати, мы подписали в 
следующий приезд Жан-Ги. Приехал ра-
достный, довольный: «У вас настоящий 
рай для винограда! Условия лучше, чем у 
нас на Лазурном берегу!». 

В марте 2007 года мы посадили фран-
цузские саженцы на первых 50 гектарах. 
Сорта Каберне-Совиньон и Мерло. Каж-
дый саженец нам обошелся в 47 рублей. 
Конечно, дороговато, особенно если 
учесть, что на каждый из 50-ти гектаров 
при посадке уходит 3300 саженцев. Но 
мы с Сулейманом посчитали, что дело 
того стоит. Смотрите сами: саженцы се-
мьи Арриве сертифицированы в евросо-
юзе, следовательно, мы можем выходить 
со своей продукцией на мировой рынок. 
Кроме того, эти саженцы устойчивы ко 
всем известным заболеваниям, легко 
выдерживают до 25 градусов мороза, а 

 инициатива 
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супермощная корне-
вая система (ее глуби-
на у взрослого куста 
достигает 3,5 метра) 
позволяет им пере-
жить самую тяжелую 
засуху. При этом се-
мья Арриве уже на 
третьем году жизни 
саженца гарантирует 
урожайность в раз-
мере 125 центнеров 
с гектара, а на пятом 
– 250 центнеров. Ну 
и, пожалуй, самое 
главное: лучшие рос-
сийские саженцы жи-
вут около 30 лет, ну а 
французы выращива-
ют виноград-долго-
житель, который пло-
доносит и на седьмом 
десятке.

– деньги свои вкладывали? 
– Кредиты брали. Сначала в «Витас 

Банке», последний – в «Россельхозбан-
ке». Посчитали, что при хорошем рас-
кладе проект окупится к 2012 году, и 
рискнули. Помню, как мы сидели, счи-
тали – все так красиво выходило. А в год 
посадки винограда случилась засуха. А 
саженцы еще не укоренились, без по-
лива точно погибли бы. И 25 тракторов 
работали день и ночь, 280 тонн воды мы 
в наши 50 гектаров вбухали. В итоге са-
женцы спасли, но улетели полтора мил-
лиона незапланированных рублей. И 
таких внеплановых трат за эти два года 
случилось немало. так что сегодня мы 
от намеченного графика, к сожалению 
отстаем. 

– тогда, может, сначала о том, что 
сделано?

– Хорошо, об успехах всегда говорить 
приятно. Два года назад купили разру-
шенный винзавод, практически одни 
стены. Восстановили, сделали хороший 
ремонт, оборудование раскулаченное до 
ума довели. Уже на следующий год пос-
ле покупки он начал приносить нам при-
быль – в окрестных хозяйствах закупили 
виноград, переработали его и сдали 4 

тысячи тонн виноматериалов на Кизляр-
ский коньячный завод. В этом году сдали 
уже 6 тысяч тонн виноматериалов. Кста-
ти, заработанных на этом денег как раз 
хватит, чтобы кредит «Россельхозбанка» 
погасить. еще купили бывшее фруктохра-
нилище, пустовавшее более 20 лет. тоже 
отремонтировали, холодильное обору-
дование закупили и смонтировали (вино 
любит холод), стеллажи установили и 
разместили на них девятьсот 225-литро-
вых бочек из французского дуба. Будем 
в них выдерживать наше вино. Купили и 
запустили французскую линию розлива 
на 7 видов бутылок, позволяющую раз-
ливать вино в тару емкостью от 0,33 до 
0,75 литра. Уже в этом году планируем 
разлить миллион бутылок. Кстати, и сами 
бутылки, и пробки к ним, и этикетки мы 
тоже во Франции закупили.

– а не рано? еще и первый урожай 
винограда не созрел, а вы уже тарой 
озаботились.

– так это все не для нашего вина, 
– вступает в разговор компаньон Магди 
генеральный директор ООО «Кристалл-
Каспий» Сулейман Сулейманов. – Вы об-
ратили внимание, что, вкладывая деньги 
в производство, мы параллельно стара-
емся что-то заработать. Помните, Магди 
вам про переработку винограда расска-
зывал? так вот тут то же самое. Идея в 
следующем: бутиллированное вино на 
границе облагается значительно боль-
шей пошлиной, чем небутиллированное. 
так вот мы договорились с фирмой Ар-
риве, что они будут нам поставлять вино 
и коньяк в цистернах, а мы эту продук-
цию будем на нашем оборудовании раз-
ливать. тут выгода двойная. Во-первых, 
на разнице цен мы неплохо заработаем, 
ну а, во-вторых, на этикетках элитного 
французского вина и коньяка, которые 
поступят в самые дорогие рестораны и 
супермаркеты России (контракты уже 
подписаны) будет указано, что разли-
ты они в ООО «Кристалл-Каспий». таким 
образом, мы сделаем очередной шаг к 
рынку. Ну а первую продукцию начнем 
разливать уже весной. 

Кстати, весна нас с Магди ожидает 
тяжелая. Мы подготовили под посадки 
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 инициатива 

еще 60 гектаров виноградников, весной 
будем высаживать очередную партию 
саженцев. Деньги уже проплачены, так 
что надеемся вскоре наши площади уд-
воятся.

– не интересовались у синоптиков, 
какое лето нас ожидает?

– Честно говоря, нет. Дело в том, что 
мы учли опыт наших первых посадок и 
рядом с нашими виноградниками выры-
ли водохранилище на 10 тысяч кубомет-
ров. В дальнейшем планируем исполь-
зовать его для организации капельного 
орошения на наших плантациях.

– получается, от засухи вы себя за-
страховали. а от кризиса застрахо-
ваться удалось?

– К сожалению, нет. Правда, и без вся-
кого кризиса мы по ряду причин от на-
меченного графика сильно отстали. Про-
шлой весной планировали разбить 50 
гектаров новых виноградников, а смог-
ли посадить лишь пять – много времени 
ушло на раскорчевку старых плантаций 
и подготовку почвы. Ну а кризис… Мы 
хотели в этом году завести из Франции 
современную линию переработки виног-
рада с вакуумным прессом. Но кризис 
поставил нас перед выбором: или линия, 
или новые виноградники. Выбрали ви-
ноградники, поскольку без качествен-
ного винограда наш проект реализовать 
невозможно. 

– представители семьи арриве при-
едут в дагестан наблюдать за новыми 
посадками?

– Очень может быть, они люди ответс-
твенные. Надеюсь, они и до посадок при-
едут – на запуск линии розлива. Во вся-
ком случае, во время нашей последней 
встречи они нам это пообещали.

– а давно вы встречались?
– В конце января. Мы с Магди ездили 

во Францию уточнять сроки поставок 
саженцев и первой партии вина. Когда 
договаривались о встрече по телефону, 
Жан-Ги настоял, чтобы мы приехали 22 
января. Оказалось, он приготовил нам 
сюрприз – в этот день в их родной дерев-
не Виларет (Жан-Ги, кстати, является ее 
мэром) празднуют день рождения свя-
того Винсента – покровителя местных 

виноградарей. так что мы неожиданно 
оказались на этом празднике в качестве 
почетных гостей.

Знаете, мы с Магди бывали на мно-
гих праздниках, но этот нас по-настоя-
щему удивил. Виноделие, как известно, 
сильно своими традициями. А тут мы 
увидели, как эти самые традиции с са-
мого раннего детства передаются юным 
жителям деревни. Начался праздник с 
площади, в центре которой, помимо не-
скольких памятников, на постаменте ус-
тановлены деревянная дробилка и такой 
же древний деревянный пресс. И здесь, 
неподалеку от них, посажены два ряда 
виноградных кустов. Короткие, метров 
десять каждый. И каждая лоза усыпана 
гроздями винограда, который, как ока-
залось, специально сохраняют здесь до 
этого дня. 

Представьте себе: музыка, вокруг 
толпа празднично одетых жителей де-
ревни. И дети, собирающие виноград в 
плетеные корзины. Собрали и побежали 
к памятникам. И оказалось, что и старый 
пресс, и давилка по-прежнему действу-
ют – через минуту древнее дерево по-
темнело от раздавленного винограда, 
и в подставленный бочонок под радос-
тные крики собравшихся ударила струя 
темного сока…

Знаете, о чем я тогда подумал. О том, что 
мы с Магди все делаем правильно. Нельзя 
допустить, чтобы виноделие в Дагестане 
погибло, чтобы его многовековые тради-
ции оказались забыты. Ведь это наша ис-
тория, которую забывать нельзя…

Бутылки  тоже  
завезены из Франции 
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Чем знаменита наша республика за ее преде-
лами? С чем она ассоциируется? С коньяка-

ми? Может быть. С кубачинскими изделиями? 
Бесспорно. С поэтом Расулом Гамзатовым? 
Конечно, да! С ансамблем «Лезгинка»? Это для 
любителей. С кизлярскими ножами? Это для 
знатоков и ценителей. Впрочем, в такой пе-
речень смело можно добавить и обувь, про-
званную в народе «лакской». Дагестанские 
мастеровые люди за сравнительно короткий 
срок освоили ее производство в промышлен-
ных масштабах. Она сейчас продается и да-
леко за пределами Дагестана.

традиция
пошива обуви в Дагестане уходит в 

средневековье, когда горцы вручную 
обрабатывали кожу животных и из нее 
шили чувяки. Когда появилась обувь 
фабричного изготовления, мастеровые 
люди тут же переняли форму и способ 
изготовления таких ботинок и полубо-
тинок. Вслед за изменчивой модой ме-
нялись и сами туфли, их модельный ряд, 
форма носка и толщина подошвы.

Вскоре стали появляться обувные 
цеха, которые впоследствии переросли 
в фабрики. В частности, такие фабри-
ки модельной обуви были в Буйнакске, 
Махачкале, Избербаше. Затем началось 
реформирование экономики, которое 
пагубно отразилось на этой еще не до 
конца вставшей на ноги отрасли.

но Свято меСто
пусто не бывает. В последние годы 

возникло множество мелких кустарных 
предприятий по пошиву обуви. Некото-
рые из них говорят свое веское слово на 
региональном и даже общероссийском 
рынке. Предприниматели отслеживают 
веяния рынка, изучают спрос, следят за 
производственными новинками. 

А сколько их, таких предпринимате-
лей? Сколько пар обуви в год они изго-
тавливают? Получить ответы на эти, ка-
залось бы, простые вопросы оказалось 
не так-то просто. Этого не знает даже 
всезнающая статистика – нет в сборни-
ке статданных таких цифр. Владельцы 
обувных цехов, с которыми удалось по-
говорить, могли назвать цифры по сво-

«ЛАКСКАЯ» ОБУВЬ: 
НАСТОЯЩЕЕ И БУДУЩЕЕ

Гази ГАСАЙНИеВ

 инициатива 
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им цехам, но никак не итоговые по рес-
публике. Мало того, никто не знает даже 
количества таких цехов. 

ЭнтузиаСт
обувного дела Рамазан Рагимов в 

2001 году решил объединить всех масте-
ров в одну ассоциацию, создать единые 
службы сырьевого обеспечения и сбыта 
изготовленной продукции. Он убеждал 
товарищей по бизнесу, что проще и вы-
годнее совместно вести делопроизводс-
тво и защищать свои права, а сырье и 
материалы крупными партиями обхо-
дятся дешевле. Можно сказать, что это 
ему практически удалось: в ассоциацию 
вошло более 100 предпринимателей, ко-
торые изготавливали в год от 700 тысяч 
до одного миллиона пар обуви. Всерь-
ез тогда заговорили об открытии своих 
представительств в Москве, а также в 
других крупных городах России – для 
изучения спроса, реализации продук-
ции, установления партнерских связей. 
Заговорили о многомиллионной финан-
совой помощи – на строительство новых 
цехов, на приобретение современного 
высокопроизводительного оборудова-
ния. Но, к сожалению, жизнь Рамазана 
Рагимова трагически оборвалась. Дело 
отца сейчас продолжает сын Арсен.

беСеда
с Арсеном Рагимовым также началась 

с вопроса: сколько предпринимателей, 
цехов изготавливают сейчас обувь? И в 
каком количестве?

– На эти вопросы даже приблизитель-
ного ответа никто не даст. Могу лишь 
сказать, что возглавляемое мною парт-
нерство «Элит Базис» для предпринима-
телей, решивших выйти «из тени», идет 
им навстречу, выдавая весь пакет до-
кументов, снимая с них необходимость 
хождения по кабинетам, финансовых и 
прочих отчетов. Ведь при желании лю-
бой человек сможет заниматься поши-
вом обуви в домашних условиях. 

По итогам бесед с разными людьми 
могу назвать приблизительные цифры: 
пошивом обуви в республике заняты 
около 700 предпринимателей (цехов), 

они за год шьют не 
менее поутора мил-
лионов пар обуви. 
Хотя встречающу-
юся в некоторых 
и н т е р н е т - и с т о ч -
никах цифру в три 
миллиона пар тоже 
фантастикой нельзя 
назвать – некото-
рые дагестанцы пе-
ребрались в другие 
российские регио-
ны и продолжают 
дело вдалеке от ро-
дины, но вблизи от 
потребителя. В це-
лом «лакская обувь» 
дала работу не менее 7000 дагестанцам 
– считая и тех, кто торгует ею. При сред-
ней цене в 1000 рублей за пару годовой 
оборот в этом виде бизнеса составляет 
от полутора до трех миллиардов рублей. 

 инициатива 
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Цифры, конечно же, 
впечатляют, но все 
ли гладко в этой от-
расли?

проблемы
в этом виде биз-

неса набегают одна 
за другой, как мор-
ские волны. Начнем 
с того, что многие 

официально зарегистрированные цеха 
ютятся в приспособленных помещени-
ях, где, понятное дело, нет никакой вен-
тиляции. Аренда даже таких помещений 
больно бьет по доходам. Приобрести 
земельный участок, построить большой 
просторный цех – несбыточная мечта 
многих предпринимателей. Отрасль эта 
материалоемкая, технологически слож-
ная. Как уверяют специалисты, для из-
готовления модельной и классической 
обуви в условиях малого предприятия 
нужны до 14 операционных станков. 
Хорошие импортные высокопроизво-
дительные станки-полуавтоматы сто-
ят около 600 тысяч долларов. Цифра 
для многих непосильная, большинство 
предпринимателей могут себе позво-
лить всего 4–5 машин, и то не самых 
современных. труд обувщика в наших 
условиях остается наполовину ручным. 
Отсюда и количество, отсюда и качество. 
Впрочем, во всем мире считается пре-
стижным заказать обувь ручной работы 

у знаменитого мастера. Наши умельцы 
разработали более пятидесяти моде-
лей подростковой, женской и мужской 
обуви, и в силах выполнить заказ любой 
сложности и модификации.

Вернемся, однако, к проблемам. Пло-
хо налажена система поставок сырья, 
фурнитуры. Каждый предприниматель 
на свой страх и риск иногда закупает 
сырье у совершенно неизвестных пос-
тавщиков только лишь потому, что у 
них сравнительно дешевле. В целом же 
обувщики к таким закупкам относятся 
ответственно – только эластичную кожу 
с анилиновым покрытием, и только пер-
вого сорта: «мираж», «соната», «бокс», 
«круиз». По желанию клиента, делаю-
щего индивидуальный заказ, можно ис-
пользовать и более дорогие материалы. 

КонКуренция
как среди поставщиков сырья, так 

и среди обувщиков развернулась не-
шуточная. На самом деле большинство 
кожи, которую наши предприниматели 
покупают в турции, Испании или на Ук-
раине, изначально «бегало» по нашим 
просторам. В России она проходит лишь 
первичную, самую простую обработку. 
Затем ее «по дешевке» продают иност-
ранцам. За границей кожу «доводят» и 
шьют из нее верхнюю одежду и обувь, 
или продают обработанное сырье нам 
же – но уже втридорога. Раньше обув-
щики сами делали наборные подошвы 
из российской кожи высокого качества, 
и то, что они получают сейчас, ни в ка-
кое сравнение не идет. Неплохие литые 
подошвы делают в Ростове-на-Дону, в 
подмосковном Видном... Но опять-таки: 
оптовикам дешевле закупать материал 
в Польше и турции.

Что касается конкуренции среди са-
мых обувщиков, то дагестанцы, не сумев 
вовремя объединить усилия, техничес-
ки вооружиться, уступили первенство и 
ростовским, и армавирским, и бог весть 
еще каким обувщикам. Видимо, там и 
чиновники помогли, и предпринимате-
ли быстрее легализовались для своего 
же блага. Говоря о конкурентах, наме-
ренно не беру во внимание китайских 
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производителей, которые умудряются 
шить обувь из дерматина, а то и просто 
из прессованной бумаги. только непо-
нятно, кому такая дешевизна нужна.

возможноСти
республики, по единодушному мне-

нию специалистов, огромные. Народ наш 
исключительно талантлив и трудолюбив. 
Можно в десятки раз увеличить число 
рабочих мест и количество выпускаемой 
обуви, можно прославить Дагестан своей 
продукцией. Помещения? Полноте! Ведь 
столько цехов бывших наших заводов 
пустует. Многие проблемы можно ре-
шить. Что для этого нужно? Сущий пустяк: 
перейти от кабинетных размышлений о 
развитии малого бизнеса к практичес-
ким делам. Ну и кардинальные меры на 
уровне федерального правительства по 
недопущению на рынок недоброкачес-
твенной импортной продукции. Напри-
мер, повысить таможенные пошлины, 
как это сделано с автомобилями. А здо-
ровую внутреннюю конкуренцию наши 
обувщики только приветствуют. 

Несколько лет назад много разгово-
ров было вокруг кожевенного предпри-
ятия «Адам интернешнл». Вот если бы 
довели задуманное до конца, если бы 
кожа «вызревала» до нужной кондиции 
здесь, в Дагестане, если бы наши бизнес-
мены освоили еще и литье подошвы, то 
это позволило бы нам получить значи-
тельные конкурентные преимущества. 
И, как считают обувщики-оптимисты, не 
все еще потеряно. Хотя хватает и пес-
симистов, которые, устав бесконечно 
решать одни и те же проблемы, просто 
уходят порой в «тень». 

Слава 
нет-нет да и находит дагестанских 

обувщиков. Независимые профсоюзы в 
апреле 2004 года вручили ООО «Выбор» 
– одной из дагестанских фирм по поши-
ву обуви – диплом с текстом: «За выпуск 
модельной обуви мирового качества 
для населения Российской Федерации». 
Оценили! Говорят, входит в моду дарить 
сильным мира сего пару «лакской» обу-
ви. И те с удивлением ее принимают, за-

тем с восхищением ее носят. 
У россиян за долгие годы планового 

хозяйствования укоренилось мнение, 
что все отечественное – плохо, а иност-
ранное – хорошо. Что ж: в производстве 
модельной обуви итальянцы, испанцы, 
немцы, чехи и разные прочие шведы 
ушли далеко вперед. А далеко ли от них 
отстали наши? Когда, закупив партию 
«лакской» обуви, предприимчивые де-
льцы цепляют на нее, скажем, итальянс-
кую этикетку, упаковывают пару в стиль-
ную коробку, обувь спокойно «меняет 
гражданство», и редко какой покупатель 
чувствует подвох. Но не всякой обув-
ной паре суждено так красиво продать-
ся. Иная обувь спокойно продается как 
ростовская, армавирская. московская, 
питерская. Это только дагестанец, изно-
сив пару «лакской» обуви, без сомнений 
может смело брать очередную такую же. 
Вот удивительно: есть товар качествен-
ный, добротный, но нет соответствую-
щего брэнда. Неужели его создание тя-
желее, чем шитье самой обуви?
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История человечества пестрит 
заботами о продовольствен-
ной безопасности. Осваива-
лось под пашню даже морс-

кое дно. Отсюда и результат: крошечная 
Голландия экспортирует продукцию сель-
ского хозяйства. А у нас?

Я внимательно прочитал статью Шига-
будина Алихмаева из Шамильского района 
«Чему учат предки» в журнале «Дагестан» 
№ 5, 2008 г. Он верно заключает, что горы 
ждут хозяев. А я бы добавил, что только не 
бездеятельных незнаек, а инициативных, 
честных, душою болеющих за исправле-
ние создавшейся ситуации. Земледелие 
в горах всегда имело своеобразные чер-
ты. И горцы осваивали все мало-мальски 
пригодные для пахоты горные склоны, ис-
пользуя их под посевы колосовых и бобо-
вых, посадки картофеля и других культур. 

Горное земледелие в основном раз-
вивалось в долинах горных рек. там раз-
вивалось и садоводство. Удельный вес 
пахотоспособных земель по отношению к 
общей ее площади в горах колеблется от 
1,8 до 3-4 процентов. 

Рационально использовался каж-
дый клочок земли. Как пишет Алихмаев, 
раньше все селения в горах располага-
лись на неудобьях – берегли землю, что-
бы прокормиться. На пахотных клочках 
до последнего времени не разрешалось 
строительство жилищ. Редко можно най-
ти населенный пункт, в котором к домам 
можно подъехать на автомобиле, даже 
на мотоцикле. Строительный материал 
– камень, лесоматериал, доставляли на 
ишаках или на людских спинах. Помеще-
ния для содержания животных отдельно 
от домостроений не строились, ведь зем-
ля была в дефиците. И дома, как правило, 
строили двухэтажные. На первом этаже 
– подсобные помещения и помещения 
для скота, а на втором этаже – жилье. По-
этому характерной особенностью горно-
го Дагестана является террасное земле-
пользование.

При рациональном использовании 
потенциальных возможностей терраси-
рованных склонов с единицы площади 
можно достигнуть значительно больших 
результатов, чем на нетронутых склонах, 

Магомед ЯХЬЯеВ

ПОТОМКИ 
НА ЗЕМЛЕ ПРЕДКОВ

отклик на статью ш. алихмаева (журнал «дагестан» № 5, 2008)
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которые тоже используются под посевы. 
террасирование является также наибо-
лее эффективным средством против эро-
зии, так как полотна террас значительно 
замедляют, а покрытые дерном откосы и 
вовсе прекращают поверхностный сток 
воды, препятствуя смыву и размыву пло-
дородного слоя, способствуя максималь-
ному проникновению влаги в почву. Оно 
позволяет продвигать сельскохозяйс-
твенные культуры в высокогорные зоны. 
На террасированных землях можно при-
менять механизмы, лучше ухаживать за 
посевами и садами. 

Наиболее эффективная форма террас 
– ступенчатая или скамьевидная. Острое 
малоземелье заставляло горцев исполь-
зовать под них склоны любой экспозиции 
– до предельно возможной крутизны и 
самые различные почвы, вплоть до поч-
вы с большим содержанием камней. Это 
вело к многообразию террас. Строитель-
ство террас на каменистых склонах было 
весьма трудоемким. Сначала нижняя 
часть участка, намечаемого для терраси-
рования, ограждалась большими камня-
ми (добытыми тут же) в виде основания 
стены. Потом следовало выравнивание 
склона в горизонтальную площадку с од-
новременной выборкой крупных камней. 
Затем шло дальнейшее возведение ка-
менной стены путем сухой кладки, снова 
выравнивание склона. И так работа чере-
довалась до тех пор, пока крутизна полот-
на не достигала допустимой нормы. Вся 
работа проводилась вручную с помощью 
лома, кирки, лопаты, нередко приходи-
лось проводить и взрывные работы. Иног-
да на террасы, устраиваемые на участках 
со значительной каменистостью, прихо-
дилось наносить слой почвы, привозя ее 
со стороны. Устройство террас на южных 
и северных склонах к тому же имеет свои 
особенности. 

Известно, что в наших горах климат 
почти повсеместно засушливый. Нехват-
ку влаги всегда приходилось покрывать 
за счет искусственного орошения. Как 
видно из статьи Шигабудина Алихмаева, 
он душой и сердцем болеет за положе-
ние, сложившееся в земледелии горных 
районов. Наши предки «адским» трудом 

создавали оросительные системы, строи-
ли каналы, пробивая скалы, на огромной 
высоте и на километровые расстояния. 
Эти арыки, ныне заброшенные, можно 
видеть в горах почти повсеместно.

Приведу один пример. Прекрасные 
земельные угодья в долине реки Аварс-
кое Койсу, принадлежащие жителям се-
лений Балахани и Зирани Унцукульского 
района, тянулись по левую сторону реки 
от «красного» и до зиранинского «вися-
чего моста». Здесь около десяти неболь-
ших долин различной протяженности и 
ширины, которые замыкаются высокими 
скальными обнажениями. Эти замкну-
тые со всех сторон долины, разделенные 
между собой скальными перемычками, 
вместе взятые занимают около 500 гек-
таров. И здесь, в местностях Амулчи, 
Осотли, Хундулата, Коло, Арата, Хордух 
и на других участках в свое время было 
освоено и террасировано около 200 гек-
таров склонов гор. На этих землях полу-
чали по 300 и более центнеров плодов, 
по 30-40 центнеров кукурузы в зерне в 
расчете на каждый гектар, большое ко-
личество тыквы, фасоли и других куль-
тур. Выращенные здесь зерно и фрукты 
– абрикос, персик, сливу, черешню – ис-
пользовали в первую очередь для сво-
их нужд. Семьи всегда были полностью 
обеспечены хлебом, а животные зерно-
выми отходами. Излишки зерна и пло-
дов реализовывали и на вырученные де-
ньги приобретали мануфактуру, одежду, 
стройматериалы, сахар, соль, керосин и 
другие необходимые в хозяйстве про-
дукты и материалы.

На этих землях до сего времени пло-
доносят абрикосовые, ореховые и другие 
деревья, посаженные еще в конце XIX – на-
чале XX века. Но из-за отсутствия за ними 
ухода многие из них почти одичали. В 
здешних лесах много липы, чьи цветы за-
нимают первое место по продуктивности 
пчеловодства. Немало произрастает шал-
фея, повсюду пахотные, поукосные участ-
ки и пастбища покрыты самыми разнооб-
разными цветами. Поэтому многие семьи 
занимались пчеловодством. Здешний мед 
отличается хорошими целебными свойс-
твами. В дупле старых дубов здесь можно 
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встретить одичавшие пчелосемьи и мед 
– до 25-30 килограммов. 

Климат здесь засушливый. Нехватку 
влаги приходилось покрывать за счет 
искусственного орошения. Но создание 
ирригационной системы было связано с 
большими затратами. Поэтому люди объ-
единяли свои усилия. так, коллективным 
трудом в местностях Осотль, Арата, Хунду-
лата, Амулчи были построены небольшие 
водохранилища типа озер и бассейнов 
вместимостью по 100 и более кубометров 
воды, которую собирали из мелких род-
ничков, а также во время дождей. От этих 
водохранилищ отходила разветвленная 
сеть каналов – арыков. А через глубокие 
ущелья или скалы прокладывали дере-
вянные корытообразные открытые свер-
ху водоводы, укрепляя их деревянными 
подпорками – подмостками. Эти же вися-
чие мосты – водоводы служили также для 
переправы людей через ущелья. теперь 
от них и следа не осталось.

Аналогичная работа проводилась и 
жителями селения Могох Гергебильско-
го района. Здесь, наряду с прекрасными 
косточковыми и семечковыми плодами, 
выращивали и ныне выращивают цитру-
совые культуры (хурма восточная и дру-
гие). Правильно пишет Алихмаев: «Будь 
у наших предков хоть часть нынешней 
техники и возможностей, то мы бы сейчас 
имели здесь в достаточном количестве 

крупные водохранилища для 
полива даже пастбищ». Однако 
почти все террасные земли за-
брошены, так как нет поливной 
воды, а старая оросительная 
сеть полностью разрушена.

Горцы испытывают пробле-
мы с хлебом, дороговизной 
привозной муки, комбикор-
мов и других продуктов. Они 
убеждены, что без увеличения 
производства собственного 
зерна, плодоовощной и дру-
гой продукции жить легче не 
станет. Поэтому проведение 
радикальной земельной ре-
формы неизбежно. Одним из 
основных ее путей является 
освоение и рациональное ис-

пользование заброшенных земель. Что-
бы восстановить разрушенные террасы, 
освоить новые склоны, оросительные 
каналы, реконструировать старые сады, 
построить дороги, нужна инициатива лю-
дей, особенно молодежи, и потребуются 
немалые средства.

Сегодня при наличии программы 
«Горы», которая преобразована в про-
грамму «Юг России», для механизации 
необходимых работ, используя излишки 
трудовых ресурсов, есть возможность 
возводить гидротехнические сооруже-
ния, строить линии электропередач, во-
донасосные станции, водопроводные 
каналы, водохранилища, водозаборы, 
прокладывать трубопроводы и самое 
главное – автомобильные дороги к осваи-
ваемым угодьям. Разумеется, это связано 
со значительными капитальными вложе-
ниями. Однако, уверен, они окупятся в 
сравнительно короткие сроки.

Проблемы с заготовкой и переработ-
кой продукции сильно сдерживают раз-
витие сельского хозяйства в горах. Расче-
ты доказывают, что в каждом селении, где 
есть сады, рационально иметь неболь-
шие перерабатывающие предприятия, 
хранилища и холодильники. По оконча-
нии сезона их можно использовать для 
переработки мяса, приготовления ком-
бикормов, а в хранилищах и холодиль-
никах хранить семечковые плоды, мясо-
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молочную и другую продукцию. 
По инициативе молодых трудо-
любивых ребят селения Могох 
Гергебильского района здесь 
построен мини-завод по произ-
водству фруктовых соков. такие 
предприятия можно построить 
во всех садоводческих хозяйс-
твах, что было бы выгодно и 
садоводам и переработчикам. 
Комплексное решение этих 
вопросов будет способствовать 
обеспечению занятости насе-
ления, сокращению стихийной 
миграции молодежи, в конеч-
ном счете – решению проблем 
социально-экономического раз-
вития горной зоны республики. 

Именно об этом, рассказы-
вая, как трудились наши предки, в поте 
лица добывая хлеб насущный, пишет Ши-
габудин Алихмаев, житель высокогорно-
го Шамильского района в своей статье. Из 
нее видно, как обидно ему, что изучением 
специфики возделывания сельхозкуль-
тур в горной зоне в наших специальных 
учебных заведениях мало занимаются. 
Он пишет: «Кажется, для республиканс-
кой науки эта зона не существует. Здесь 
никто не проводит каких-либо испыта-
ний». И это действительно так.

Я неоднократно, как в печати, так и 
на заседаниях Совета Старейшин при 
Президенте РД, выступал и выступаю по 
проблемам развития горной зоны. В га-
зете «Дагестанская правда» в июле 2006 
года опубликовал статью «Почему горцы 
рубят сады». Были опубликованы откли-
ки на нее. После этого в журнале «Наро-
ды Дагестана» опубликовал статью «Не 
оголим горы Страны гор». Раньше худо-
бедно научные учреждения занимались 
проблемами развития горной зоны. Пом-
ню, в 1966 году в течение двух дней в Гер-
гебиле проводили научно-практическую 
конференцию по проблемам развития 
горно-долинного садоводства, были раз-
работаны конкретные рекомендации по 
дальнейшему развитию отрасли. Должен 
сказать, что в совхозе «Гергебильский» 
они были внедрены полностью. теперь 
каждый гектар абрикосового сада дает 

по 30-40 тонн урожая. К сожалению, во 
многих районах, особенно в Гумбетовс-
ком, Хунзахском, Гунибском, Унцукуль-
ском, эти рекомендации остались нереа-
лизованными. 

Как ратует Алихмаев, сельскохозяйс-
твенную науку следовало бы разбудить. 
И тщательно обследовать все пригод-
ные для использования клочки земли, 
выявить истинную картину состояния 
земледелия в горах, подсчитать необхо-
димые для решения проблемы затраты и 
ожидаемую отдачу.

Кстати, в связи со строительством гид-
роэлектростанций на реках Аварское и 
Андийское Койсу, созданием крупных 
плотин с огромными запасами воды, 
задачи эти упрощаются. Например, от 
плотины Гунибской ГЭС можно поливать 
земли населенных пунктов: Салта – Гу-
нибского; Мурада, Хартикуни, Гергебиль, 
Кикуни, частично Могох – Гергебильско-
го, Н.Зирани, Ирганай, частично Аракани 
– Унцукульского районов и других аулов. 
теперь представляется возможность 
приобретения металлопластиковых труб 
любого сечения, что позволяет полно-
стью оросить засушливые земли в доли-
нах наших гор.

Сложившаяся ситуация не проста, но 
и возможности для разрешения ее про-
блем тоже немалые. Нужно только засу-
чить рукава.

 земледелие 
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– Вы не только один из руководителей 
Минсельхоза РД, но и человек, любящий 
лошадей, увлекающийся конным спор-
том. Сейчас, когда редко лицезреешь 
лошадь, как можно охарактеризовать 
состояние коневодства в Дагестане?

– До революции в Дагестане насчиты-
валось 136 тысяч лошадей. В то время ло-
шадь была как основным средством пере-
движения, так и главной тягловой силой 
в земледелии. И пахота, и уборка урожая, 
и работа на ферме. С развитием механи-
зации сельского хозяйства, естественно, 
потребность в лошадях уменьшилась. 
Но в горной зоне до сих пор в террасном 
земледелии используется лошадь. Да и 
в традиционной для Дагестана отрасли 
овцеводства, в том числе кочевого, без 
нее никак не обойтись, особенно при пе-
регонах скота с одних сезонных пастбищ 
на другие. 

В последние десятилетия можно от-
метить любопытные факты. Двадцать 
лет назад в нашей республике поголовье 
лошадей приближалось к 20 тысячам, се-
годня их около 18 тысяч. Число лошадей 

Джамалудин ДЖАМБУЛАеВ

БЕЗ КОНЯ НЕТ ДЖИГИТА
лошадь служит человеку тысячелетиями. Это и 

тягловая сила при обработке полей, перевозке 
тяжестей и надежное быстрое средство передви-
жения. в течение многих веков конница была ос-
новным родом войск, приносящим победу. даже в 
годы войны моторов 1941-1945 годов конный от-
ряд Кара Караева прославил победами родной да-
гестан. табунное (молочное) и мясное коневодство 
тоже играет существенную роль в обеспечении на-
селения продовольствием. доходными являются 
любительское и спортивное коневодство. а недав-
но предложен проект закона, принятие которого 
позволит снять запрет на размещение тотализато-
ров на ипподромах, находящихся в государствен-
ной собственности… Словом, в последнее время 
и в органах власти, и в народе возрождается ин-
терес к естественной лошадиной силе, а не только 
механической. в этой связи наш корреспондент 
попросил начальника управления животноводс-
тва и племенного дела минсельхоза рд абдусала-
ма Хожокова рассказать о реалиях и перспективах 
развития коневодства в дагестане. 
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в сельхозпредприятиях 
уменьшилось, зато в лич-
ных подсобных хозяйствах 
их стало почти в три раза 
больше – около 15 тысяч 
голов. Сказывается рост 
числа личных и фермерс-
ких хозяйств, работающих 
на ограниченных участках 
земли. Нет резона исполь-
зовать дорогостоящую 
технику для обработки 
поля площадью в один 
гектар или полгектара, 
особенно на горных тер-
расах – с обработкой таких 
участков вполне справ-
ляется лошадь. Раньше, 
когда солярка была деше-
вая, нередко можно было 
увидеть большой трактор 
с прицепным лафетом, на 
котором стояло три бидо-
на молока. Сейчас такую 
роскошь никто себе не 
позволяет. В хозяйствах увеличивается чис-
ло конных телег. тенденция роста внимания 
к гужевому транспорту налицо. 

– Ни одно празднество на уровне села, 
района в нашей республике, как правило, 
не обходится без конноспортивных игр, 
в частности, скачек. А каково состояние 
племенного, спортивного, любительского 
коневодства?

– У нас особенно почитаемы лошади ахал-
текинской породы. Эта лошадь выделяется 
среди себе подобных красотой, элегантнос-
тью, правильным экстерьером, разнообра-
зием мастей, широким спектром возмож-
ностей, подчеркнутостью очертаний линий. 
ей характерны легкость, подвижность, тем-

пераментность, работос-
пособность. если раньше 
племенной работой по раз-
витию этой породы успеш-
но занимался всего один 
государственный племен-
ной конезавод «Дагестанс-
кий», то в последние годы 
с ростом числа состоятель-
ных людей количество их 
умножилось. Этим делом 
ныне занимаются более де-
сяти частных владельцев и 
хозяйств различных форм 
собственности – Детско-
юношеский конноспортив-
ный клуб «Джигит» в Дер-
бенте, одноименный клуб 
в Махачкале, фермерское 
хозяйство «Ахалтекинец», 
любители: братья Джафа-
ровы, Закариевы, Мусаевы. 
На рассмотрении Минсель-
хоза РФ находится матери-

ал о переводе Гергебильского конезавода 
имени Наиба Идриса в статус племенного 
хозяйства. 

Лошадей ахалтекинской породы в Да-
гестане называют чудом природы. Они 
пришлись ко двору в той связи, что у на-
ших джигитов хороший скакун был пред-
метом гордости. Примерно таким же, как 
у нынешней молодежи современный ав-
томобиль. В 1971 году, на терском кон-
ном заводе решили передать лошадей 
ахалтекинской породы в Дагестан, вместе 
с ними приехал селекционер Владимир 
Шамборант. Созданный тогда конный за-
вод «Дагестанский», которым сейчас руко-
водит Ибрагимгаджи Идрисов, прославил 
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племенное коневодство 
Дагестана. Десятки скаку-
нов удостоились призов 
престижных скачек и ме-
далей. Ахалтекинцы, вы-
ращенные у нас, в советс-
кие годы продавались за 
валюту в ФРГ, Голландию, 
Италию, Францию, тур-
цию, Иран. Да и в наше 
время на каждых скачках, 
где наши ахалтекинцы не-
пременно участвуют и по-
беждают, не бывает отбоя 
от желающих приобрести 
лошадей, удостоившихся наград и побед 
на Московском, Ростовском или Пятигор-
ском ипподромах. В последние два года 
чемпионского титула на скачках удос-
тоились жеребец Аякс из дербентского 
клуба «Джигит» и жеребец 
Аргамак из конезавода 
имени Наиба Идриса. Из-
вестно, что благодарные 
казахи установили памят-
ник трехкратному призеру 
Олимпийских игр, чемпи-
ону Римской Олимпиады 
жеребцу ахалтекинской 
породы по кличке Абсент. 
Заслуживающих подобной 
чести лошадей в дагестан-
ских племенных хозяйс-
твах тоже много. 

– Но ведь в Дагестане табуны не со-
стоят сплошь и рядом из лошадей ахал-
текинской, английской верховой и дру-
гих элитных пород…

– Дагестанцы кровно заинтересованы 
в улучшении породных качеств своих ло-
шадей. Многие из них покупают элитных 

жеребцов в племенных хо-
зяйствах или же берут их 
в аренду, и рождаются по-
месные лошади хороших 
качеств. Дагестанская ко-
ренная лошадь создана ме-
тодом народной селекции, 
с крепким копытным рогом, 
она вынослива, способна 
проходить по пересечен-
ной каменистой местности, 
что важно для скотоводов. 
Мы предлагаем назвать 
нашу лошадь дагестанс-
ким типом кабардинской 

породы. Экстерьером и работоспособ-
ностью они похожи. У нас нет конезаво-
да, где бы совершенствовалась местная 
дагестанская порода лошадей. Но счи-
таем, что Дагестану нужен племенной 

конезавод и по рабочему 
их использованию. Пока 
есть довольно большие 
табуны в хозяйстве име-
ни Аминова-Кулинского, 
агрофирмах «Согратль» и 
«Чох» – Гунибского, имени 
Дудара Алиевича, СПК им. 
Хизроева – Хунзахского и 
в ряде других районов, где 
при желании можно при-
обрести рабочую лошадь. 

– Потребляется ведь в 
еду и конина, да и испить 

кумыс никто не отказывается…
– Что касается развития мясомолоч-

ного направления, то для этого нужны 
всепогодные обширные пастбища. Ло-
шадь питается преимущественно паст-
бищными кормами, зимой достает их, 
разгребая небольшой снег, но достать 
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корм из-под толстого слоя снега на гор-
ных пастбищах не может. так что коне-
водство у нас может быть только отгон-
ным. И мясное коневодство у нас есть, 
но оно не столь значительно. Конина 
занимает около двух процентов произ-
водимого в республике мяса. А что ка-
сается молочного коневодства, то раз-
вивать его желают в Ногайском районе. 

Предложения его администрации будем 
изучать вместе с учеными. 

– Помнится, вы как-то говорили и о 
лечебном коневодстве…

– Да. В наше время верховая езда 
стала замечательным средством физи-
ческого развития и совершенствования 
человека, средством его активного от-
дыха. Врачи называют ее уникальным 
источником физического и эмоциональ-
ного воздействия на человеческий орга-
низм. есть вид лечения, называемый ре-
атартерапия (лечение верховой ездой), 
с помощью которого можно устранять 
последствия долгого паралича и болез-
ней опорно-двигательного аппарата. В 
республике, я уже говорил, появились 
юношеские конно-спортивные клубы, 
появляются и конные туристические 
маршруты. 

так что у коневодства в Дагестане 
древняя история и большое будущее. 

джигитовКа

Джигитовка – это эмоциональный, ув-
лекательный вид спорта, позволяющий 
развивать и совершенствовать психофи-
зические и морально-волевые качества 
спортсмена-конника: ловкость, смелость, 
настойчивость, чувство ритма, глазомер, 
равновесие, патриотизм. 

Джигитовка в Дагестане уходит сво-
ими корнями в глубокую древность. Все 
великие воины – освободители отчизны 
от иноземных завоевателей были всад-
никами и отлично владели конем, в том 
числе приемами джигитовки. 

Джигитовку наряду с такими видами 
конного спорта, как высшая школа вер-
ховой езды (выездка), конкур (преодо-
ление препятствий) и стипль-чез, можно 
смело отнести к разряду высшего всадни-
ческого «пилотажа», где гармония между 
всадником и лошадью наиболее близка 
к совершенству. Занятия джигитовкой 
могут во многом способствовать также 
воспитанию подрастающего поколения в 
духе лучших дагестанских традиций.

Необходимость возрождения джиги-
товки и ее дальнейшего развития, как 
вида спорта в Дагестане, очевидна.

 возрождение 
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 ЭКология 

Зияудин ШАХМАРДАНОВ

САМУРСКИЙ ЛЕС: 
СТАТУС СТАТУСУ –

 РОЗНЬ!

Самурский заказник на терри-
тории Магарамкентского и 
Дербентского районов Дагес-
тана был организован в 1996 

году. Площадь его составила 11,2 тысяч 
гектаров. На юге он граничит с Азербай-
джаном, а на востоке – море. 

Мягкий субтропический климат спо-
собствует богатству его растительного 
мира. Здесь произрастают 300 видов 
растений, среди которых 14 реликтов 
третичного периода, 3 эндемичных вида, 
а 15 видов занесены в Красную книгу 
России. Здесь можно встретить 16 видов 

средиземноморских лиан, которые дела-
ют лес местами непроходимым, придают 
ему экзотический вид. Среди низинных 
лесов преобладают дубы и грабы, ольха 
бородатая, черный тополь, вяз пробко-
вый, грецкий орех, груша кавказская, 
клены. В подлеске растут мушмула, бе-
ресклет, калина, боярышник, кизил, айва, 
облепиха, ежевика, шиповник. У мушму-
лы стволы достигают 10 метров высоты, 
боярышник имеет в высоту 20 метров и 
1,8 метра в диаметре. Листья некоторых 
папоротников трехметровой длины.

Уникальность флоры дельты Самура 
очевидна. В то же время она сейчас 
под угрозой разрушения из-за актив-
ного присутствия здесь человека, его 
хозяйственной деятельности. А ведь 
известный почвовед В.В. Акимцев 
писал: «В СССР такой лес произраста-
ет только в долине Самура». 

Наличие такого разнообразия 
растительности наряду с благопри-
ятными климатическими условиями, 
наличием двух рек – Самура и Гюльге-
ричая, множества других водных ис-
точников, рядом Каспийского моря, 
способствует многочисленному ви-
довому составу животного мира. В 
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речках обитают реликты: русский осетр, 
севрюга, белуга, есть каспийский лосось, 
ручьевая форель, акклиматизированные 
виды кеты, горбуши. Здесь создана опти-
мальная экологическая ниша для воспро-
изведения и развития кутума. В Приморс-
ком экспериментальном рыборазводном 
заводе (одном из четырех в Дагестане) на 
территории Самурского леса занимаются 
воспроизводством каспийского лосося 
и кутума, разводят радужную форель. 
Большую роль для воспроизводства за-
пасов ценных видов рыб играют самур-
ские и мехебские нерестово-выростные 
водоемы, где осуществляется естествен-
ное воспроизводство кутума, шемаи, 
рыбца, воблы, сазана, леща. В прошлом 
году общий вылов рыбы в водоемах со-

ставил 8,8 тысяч тонн. В Каспийском же 
море обитают 123 вида и подвида рыб. 

Из птиц дельту Самура населяют чер-
ный аист, многие виды из семейства во-
робьиных, певчие птицы – соловьи, зяб-
лики… Поскольку здесь пролегает трасса 
одного из основных путей миграции пе-
релетных птиц, морские мелководья и 
лесные массивы Самурского заказника 
являются местом их отдыха и зимовки. В 
это время здесь наблюдаются практичес-
ки все перелетные птицы, гнездящиеся в 
северных районах России. Разнообрази-
ем характеризуются и обитающие здесь 
млекопитающие – дикий кабан, волк, ша-
кал, заяц-русак, куница, соня, речной и 
камышовый кот, полевки, мыши, летучие 
мыши, ондатра…

Необходимо сказать также, что 
максимальная температура здесь 
доходит до плюс 40 градусов, ми-
нимальная – до минус 1-2. Побе-
режье Каспийского моря весьма 
привлекательно для отдыха – пес-
чаный берег и лесная прохлада с 
многочисленными холодными 
водными источниками не уступа-
ют лучшим мировым курортным 
территориям.

До 50-х годов прошлого века 
жители шести населенных пунк-
тов, расположенных на террито-
рии Самурского леса, в течение 
круглого года находили здесь 
все, что необходимо для питания 
(за исключением хлеба): фрукты, 
ягоды, мясо диких животных, 
рыбу и т. д. Они возили излишки 
этих продуктов в Дербент для 
продажи на рынке. Однако с тех 
пор в связи с ростом населения 
вообще и особенно за счет пере-
селенцев, из-за интенсификации 
природопользования и брако-
ньерства, выпаса домашних жи-
вотных, нарушения законов по 
охране природы Самурский лес 
стал уничтожаться. Это и застав-
ло меня взяться за перо. Хотя и 
до меня в республиканской печа-
ти в советские годы появлялись 
время от времени публикации, 
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взывающие о помощи этому удивитель-
ному уголку природы. Но то было тогда. 
того государства уже нет. Мы живем уже 
в другом – создающем гражданское об-
щество. Поэтому пора нам, наряду с дру-
гими проблемами, обратить внимание и 
на Самурский лес. 

Как было сказано в докладе о состоя-
нии и охране окружающей среды и при-
родных ресурсов в 2003 году, положение 
национального природного парка, кото-
рый был создан на территории заказника, 
усугубилось еще и тем, что на его терри-
тории происходит бесконтрольная рубка 
леса и ловля рыбы, браконьерство. Здесь 
разъезжает тяжелая техника. Численность 
видов растений и животных катастрофи-
чески уменьшается. Сейчас Самурский лес 
теряет свою уникальность, и он уже не спо-
собен обеспечивать, как раньше, жителей 
населенных пунктов необходимыми про-
дуктами. Крупные млекопитающие миг-
рируют в соседние горные территории, 
а люди переселяются сюда с гор. В про-
шлом году в Дагестане побывала делега-
ция Госдумы РФ во главе с председателем 
Комитета по экологии В.А. Грачевым – она 

посчитала необходимым создание на базе 
заказника Самурского заповедника.

есть и второй вариант сохранения Са-
мурского леса: создание национального 
парка. Он может охватить Самурский лес, 
отдельные участки территории Ахтынс-
кого района, где имеются минеральные 
целебные источники, и Докузпаринского 
района с селением Куруш – самым высо-
когорным населенным пунктом в европе. 
В этом парке на побережье Каспийского 
моря в Самурском лесу и на ахтынских 
серных источниках можно создать ку-
рорты всероссийского значения, а в Ку-
руше – туристическую базу.

Говорю об этом потому, что существу-
ющий статус заказника и национального 
парка на территории Самурского леса не 
сумеет сохранить эту дагестанскую, да и 
общероссийскую жемчужину природы. 
еще немного – и она может превратиться 
в зону экологического бедствия, если не 
будут приняты кардинальные решения. 
В отличие от прежних времен, я думаю, 
теперь в Дагестане их можно будет при-
нять. Да и федеральные власти, уверен, в 
этом нас, дагестанцев, поддержат.
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Да, это у нас есть такой важ-
ный транзитный пункт на 
границе европы и Азии. Уже 
в глубокой древности при-

каспийская равнина принимала и про-
вожала десятки караванов, ходивших 
по Великому шелковому пути или пути 
«из варяг в греки». На транзитной тор-
говле богатела великая Хазария. А се-
годня мировая торговля включает това-
ры тысяч наименований. В республике 
создана вся необходимая транспортная 
инфраструктура. Самолеты, корабли, 
поезда способны перевозить огромное 
количество грузов и пассажиров. Не-
смотря на финансовый кризис, транс-
порт работает в ежедневном напряжен-
ном режиме. 

Каждый день с перрона в Махачкале 
отправляется поезд в Москву, увозящий 

о дагестане часто говорят, что республика 
имеет хорошую перспективу стать важ-

ным «транспортным коридором». годы идут, 
а возможности эти все еще не использованы 
в полной мере. и все же положение, несом-
ненно, улучшается. «ревизию» махачкалинс-
кого отделения Северокавказской железной 
дороги провела наш корреспондент.

свыше 600 пассажиров. Долгие нити-
рельсы везут пассажиров в южном и 
северном направлениях: Баку, тюмень, 
Харьков, Санкт-Петербург, Астрахань, 
Ростов… Грузовые вагоны по артериям 
железных дорог несут во всех направле-
ниях уголь и металл, трубы и лес, нефть 
и бензин… Огромный организм функци-
онирует по законам, удобным для чело-
века. Из огромных – от пола до потолка 
– окон Махачкалинского вокзала откры-
вается вид на железнодорожные пути, 
сразу за которыми – море и корабли у 
причала. Жизнь тут кипит всегда.

По итогам отраслевого соревнования 
в ОАО «Российские железные дороги», 
за третий квартал прошлого года кол-
лективу Северо-Кавказского отделения 
железных дорог было присвоено пер-
вое место с вручением свидетельства 
и денежной премии. Это – в том числе 
– высокая оценка ежедневного труда да-
гестанских железнодорожников. Проще 
говоря, дагестанские железнодорожни-
ки сегодня работают лучше своих коллег 
в других регионах России. Но мировой 
кризис сказался все-таки на работе же-
лезной дороги в Дагестане. Он привел 
к сокращению пассажирских перево-
зок на 8,5% к показателю 2007 года и 

Сабира ИСРАПИЛОВА

«ПЕРВАЯ СКРИПКА» 
В «ТРАНСПОРТНОМ КОРИДОРЕ»
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несколько ограничил прогнозируемый 
рост по перевозке грузов. Но все равно 
– показатели остаются внушительными. 
За прошлый год грузооборот составил 
почти полмиллиона тонн. 

В перевозке пассажиров тоже есть 
свои плюсы. те, кому приходилось в 
последние годы бывать в их качестве, 
отмечают перемены. Сегодня каждый 
проводник – улыбчив и приветлив, он 
поможет поднять багаж в вагон или спус-
тить на платформу, обязательно напоит 
чаем в дороге. И внешний его облик из-
менился – у каждого на лацкане формен-
ного пиджака прикреплен бейдж с име-
нем, званием и номером вагона.

Коллектив под руководс-
твом начальника Отделения 
Гази Газиева сравнительно 
молод, возраст работающих 
здесь составляет от 30 до 50 
лет. При Отделении озданы 
курсы проводников, на кото-
рых в течение трех месяцев 
обучают премудростям про-
фессии. Проводник должен 
знать пожарное дело, уметь 
растопить печь, управлять-
ся с системой электричества 
и вентиляции в вагоне… За 
этим приветливым профес-
сионалом всегда стоит труд 
обходчиков путей, ремонт-
ников: замена стершихся ко-
лесных дисков, обтачивание 
колес, ремонт других важней-

ших компонентов механиз-
ма вагона. Странное ощу-
щение возникает, когда на 
твоих глазах огромную ма-
хину вагона приподнимают 
на тросах, тянущихся под 
потолком, и вновь сажают 
на сцепленные колесные 
пары. Самый ответствен-
ный участок работы – имен-
но ремонт колесных пар. 

Даже мимолетное зна-
комство с работой железно-
дорожников внушает опти-
мизм и уверенность, что в 
дагестанском «транспортном 
коридоре» они всегда будут 
играть «первую скрипку».
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В последнее время в стране нашла широкое рас-
пространение такая форма услуг, как независи-

мая сюрвейерская (инспекционная) деятельность. 
Своим появлением эти компании обязаны торгов-
ле нефтью и нефтепродуктами – ведь потребителю 
небезразличны свойства приобретаемого им «чер-
ного золота», а определение этих свойств требует 
специальных знаний и хорошо оборудованных ла-
бораторий. Это и создало условия для возникнове-
ния нового бизнеса.

После преобразования Союз-
экспертизы, исчезновения 
Института аварийных комис-
саров и наряду с экспертны-

ми советами при торгово-промышленных 
палатах первые службы независимых 
сюрвейеров лишь заполнили нишу, кото-
рая появилась в России в крупных порто-
вых городах. Неудивительно, что именно 
иностранные партнеры потребовали от 
россиян сюрвейерских услуг, когда на 
морских просторах столкнулись наши и 
зарубежные интересы. Осознавать важ-
ность независимой экспертизы начали, 
когда появились прецеденты рассмотре-
ния дел в судах, особенно в зарубежных, 
где без такого заключения никакие дово-
ды не имеют доказательности. 

Одной из первых на российский ры-
нок пришла компания Intertek Caleb Brett. 
Основанная в 1885 году, она стала хоро-

шо известна как мировому экономичес-
кому сообществу, так и российской биз-
нес-среде. Эта компания предоставляет 
своим клиентам международную сеть, 
состоящую из 435 отделений и 210 лабо-
раторий в более чем 80 странах мира, ей 
доверяют более чем 30 тысяч заказчиков. 
Компания входит в финансовую группу 
со штаб-квартирой в Лондоне, является 
одной из крупнейших инспекционных 
компаний мира с оборотом более 1,5 
млрд долларов США и имеет лицензию 
Департамента морского транспорта РФ 
на проведение сюрвейерских работ. На-
личие сети лабораторий по стране обес-
печивает полное отслеживание груза на 
всем пути его следования.

В нашей республике филиал этой ком-
пании – ООО «Интертек тестинг Сервис 
– Дагестан» – существует всего несколько 
лет, но он активно завоевывает наш раз-
вивающийся рынок благодаря традициям 
работы, перенятым у головной компании, 
которая известна своими высокими и 
бескомпромиссными стандартами в точ-
ности, аккуратности и конфиденциаль-
ности предоставляемых услуг. Обширный 
опыт и глубокие знания позволяют сни-
жать риск клиентов в нанесении ущерба 
их продуктам при погрузке и выгрузке, 
транспортировке и хранении. Среди кли-
ентов дагестанского филиала такие ком-

ЕСТЬ ТАКОЕ 
«НЕФТЕПРЕДПРИЯТИЕ»…

Маазат ЧАРИНОВА
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пании, как «Авиалинии Дагестана», неф-
теперерабатывающее предприятие ЗАО 
«Каспий-1» и другие. По словам заказчи-
ка его услуг – первого заместителя ген-
директора предприятия 
«Каспий-1» Ризвана МА-
ГОМеДОВА, основными 
критериями выбора этой 
сюрвейерской компании 
были оперативность ее 
работы, высокая ответ-
ственность, внимание к 
нуждам клиентов.

Ризван Магомедов 
рассказал, что нефтеперерабатывающее 
предприятие «Каспий-1» впервые в Да-
гестане наладило производство нефте-
продуктов, не только обеспечив ими ры-
нок республики, но и наладив поставки 
за ее пределы, в основном по ЮФО (Став-
рополье, Краснодарский край, Ростов). В 
связи с этим появились новые проблемы: 
клиенты стали высказывать сомнения по 
поводу качества и количества поставляе-
мой продукции, зная, что специалист ор-
ганизации «Каспий-1» не будет выезжать 
по каждому сигналу. «Но как только нас 
начала представлять компания «Интер-
тек тестинг Сервис – Дагестан», – отметил 
Ризван Рамазанович, – все поняли, что 
есть организация, которая в любом мес-
те и в любое время будет реагировать на 
все претензии профессионально и четко. 
Это избавило нас от головных болей и, 
конечно же, позволило сэкономить на ко-
мандировочных и судебных издержках. 
те недоливы, которые старались на нас 
свалить и которые мы прощали, теперь 
прекращены. Вся ответственность за ка-
чество-количество продукции возложена 
на компанию «Интертек тестинг Сервис 
– Дагестан». Мы довольны ее работой и в 
дальнейшем будем сотрудничать с ней». 

Сейчас на территории республики ЗАО 
«Каспий-1» – едва ли не единственная 
компания, осуществляющая операции с 
нефтью, и в которой сохранилась система 
контроля над качеством. Между тем, хотя 
в «Каспий-1» имеется собственная лабо-
ратория, это предприятие осуществляет 
двойной контроль, прибегнув к помощи 
независимой лаборатории ООО «Интер-

тек тестинг Сервис 
– Дагестан». При та-
кой системе провер-
ки выпуск некачес-
твенной продукции 
исключен. Продук-
ция нефтеперераба-
тывающего завода 
– дизельное топливо 
марки Л-62,керосин 
т-1, топочный мазут 
– соответствует нор-
мам евро-2. Нельзя 
не напомнить, что 
в России все нормы примесей должны 
быть приведены в соответствие с евро-1, 
евро-2, евро-3 до 2012 года. И даже соот-
ветствующая стандартам продукция, но 
не имеющая сертификата аккредитован-
ной сюрвейерской 
компании, не может 
выйти на рынок, тем 
более – на междуна-
родный. Поэтому для 
предприятий, рабо-
тающих с нефтью, 
сюрвейерство яв-
ляется необходи-
мостью. 

В нашей респуб-
лике пока нет лабо-
ратории, которая 
бы делала независи-
мый анализ бензи-
на. только лаборатория ООО «Интертек 
тестинг Сервис – Дагестан» может выда-
вать независимый сертификат качества, 
который принимается компаниями за 
пределами страны и может послужить 
доказательством в 
международном ар-
битраже… Поэтому 
полезно принять к 
сведению, что ра-
бота с компанией, 
являющейся пред-
ставительством In-
tertek Caleb Brett, 
повышает имидж 
дагестанских клиен-
тов на международ-
ном рынке.
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Влада БеСАРАБ

ПОРТРЕТ КАК ЗЕРКАЛО 
ДАГЕСТАНСКОЙ КУЛЬТУРЫ

теперь, когда альбом уже издан, 
и все портреты и тексты собра-
ны под одной обложкой, и мож-
но листать его и перелистывать, 

читать и перечитывать, кажется, что все в 
нем так просто и правильно, нужно и свое-
временно. А когда все начиналось четыре 
года назад и его автор – искусствовед Джа-
миля Дагирова – одну за другой обходила 
редакции республиканских газет, предла-
гая разместить «Культурный портрет» на 
их страницах, было совершенно неясно: 
почему вдруг «Портрет» и отчего именно 
«Культурный». И кто это все будет читать, а 
главное – писать: журналисты, едва успе-
вавшие освещать сиюминутные события, 
необходимость работать на проект вос-
принимали как дополнительную нагрузку, 
требующую большой отдачи и не сулящую 
при этом дополнительного гонорара. 

«Это была кро-
потливая, порой 
почти детективная, 
исследовательская 
работа. Зачастую 
авторы, начав соби-
рать материал для 
одного «портрета», 
сталкивались с не-
обходимостью пи-
сать второй. также 
оказалось невоз-
можным выдер-
жать все эти сло-
весные «портреты» 
в одном стиле, под-
вести под единый 
формат. Все они 
очень разные, по-
тому что очень раз-

ные сами Личности, что стоят за ними», 
– пишет Джамиля Дагирова в предисло-
вии к альбому. В конечном итоге, именно 
тексты определили его формат и список 
персон: их в этом альбоме 50. 

50 героев, 50 рассказов о людях, без 
которых невозможно представить сов-
ременную дагестанскую культуру. О каж-
дом из них писали и раньше, о некоторых 
– очень много, и школьники изучают их 
биографии в обязательном порядке. Име-
на других известны лишь узкому кругу 
специалистов, но это не означает, что они 
томов не достойны. Просто так сложилось. 
А в этой книге сложилось иначе – так, что 
выбор пал именно на этих героев и на эти 
портреты. Автор не пытается таким об-
разом восстановить историческую спра-
ведливость, кого-то возвысить, а чьи-то 
заслуги приуменьшить. Отнюдь. И пусть 
кому-то покажется странным видеть под 
одной обложкой рассказ о «нашем всем» 
Расуле Гамзатове и некоем евгении Козуб-
ском – на самом деле никакого противоре-
чия тут нет. Кто знает, состоялся бы Расул 
и другие деятели нашей культуры второй 
половины века XX, не будь в веке XIX Ко-
зубского, Мустанова, Мавраева – людей, 
занимавшихся просветительством, печа-
тавших книги и открывавших первые в 
республике публичные библиотеки, рас-
сказывавших в своих трудах миру о Дагес-
тане и дагестанцам о мире. Среди героев 
– художники, поэты, писатели, компози-
торы, искусствоведы, просветители, акте-
ры и режиссеры. Кого-то уже давно нет с 
нами, а кто-то еще молод, полон энергии 
и продолжает работать на благо своего 
народа.

Но этот альбом был бы обычным сбор-

Из истории одного проекта

 иСКуССтво 

Барият Мурадова
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ником биографий известных людей, если 
бы не портреты. Их здесь тоже 50. Не фо-
тографий, а именно портретов: скульптур-
ных или живописных, настоящих произ-
ведений искусства, чья художественная и 
историческая ценность бесспорна. Неко-
торые из 35 их авторов одновременно яв-
ляются также героями этой книги. Именно 
портрет определяет концепцию проекта – 
деятели культуры и искусства Дагестана в 
изобразительном искусстве. «Через порт-
рет мы решили рассказать об отечествен-
ной культуре и ее героях, а заодно побли-
же познакомить дагестанского зрителя с 
жанром портрета, его стилями, направле-
ниями, историей, дагестанскими худож-
никами», – поясняет автор. Правильнее 
всего эту книгу будет назвать портретной 
галереей: «Портрет – живописный, графи-
ческий, скульптурный – отражающий гла-
зами художника не сходство внешнее, но 
раскрывающий суть внутреннюю. текст 
– написанный специально, с единствен-
ной целью – раскрыть личность, челове-
ка, который и есть подлинный художник в 
самом широком смысле этого слова». 

Все очерки-портреты очень разные. 
Даже написанные одним автором (а все-

го авторов 25: 
журналисты, пуб-
лицисты, ученые-
искусствоведы, ис-
торики и писатели), 
они не похожи друг 
на друга, как и их 
герои. Интервью 
и монологи-авто-
биографии, эссе и 
очерки – в каждом 
конкретном случае 
жанр определялся 
как-то сам собой, 
невзирая на то, ка-
ким его изначально 
задумывал автор. 
Часть текстов была 
написана специаль-
но для альбома и 
в течение трех лет выходила в республи-
канских СМИ под рубрикой «Культурный 
портрет», другие, также созданные спе-
циально для этой «галереи», публикуются 
впервые. Но значительную часть книги 
составили материалы, написанные задол-
го до появления самой идеи «Культурного 
портрета». И Джамиля Дагирова как автор 
и составитель проделала колоссальную 
работу, чтобы найти, систематизировать 
и обработать эти материалы (газетные 
интервью и очерки, монографии, диссер-
тации и авторефераты, статьи и выступ-
ления), читай: создать по этим эскизам, 
беглым наброскам, карандашным зари-
совкам с натуры полноценные портреты. 

Портреты-картины (скульптуры) тоже 
приходилось искать, вытаскивать на свет 
божий из музейных фондов и семейных 
архивов, стирая с них пыль, как в прямом, 
так и в переносном смысле. Порой оказы-
валось, что судьба портрета едва ли не ин-
тереснее судьбы самого героя. так, огром-
ный (в человеческий рост!) портрет Исбат 
Баталбековой (первой дагестанской певи-
цы, получившей консерваторское образо-
вание) работы Александры Марковской 
долгое время украшал фойе Дагестанской 
государственной филармонии, а потом 
вдруг исчез оттуда самым таинственным 
образом, чтобы также неожиданно най-
тись через несколько лет. А скульптура 

 иСКуССтво 

Зумруд Джандарова  

Расул  Алиханов
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Анатолия Ягудаева «Портрет 
Эдуарда Путерброт» сгорела в 
печке во время обжига. Голова 
и раскрытая ладонь с сидящей 
на ней божьей коровкой – все, 
что осталось, и все, что стало  
с «портретом», – и другим его 
представить уже невозможно. 

А сколько встреч случилось 
благодаря проекту! Сколько не-
ожиданных открытий было сде-
лано! Зачастую родные и друзья 
героев публикаций звонили ав-
торам материалов и говорили, 
что вот, мол, кто бы мог поду-
мать, а мы и не знали, а мы и за-
были, что было так… Собирать 
материал о некоторых героях 
было легко: и опубликованных 
ранее материалов хватало, и 
родные, друзья, коллеги – все, 
кто был к герою близок, на контакт шли с 
удовольствием. А о других люди говорить 
отказывались. так, многим не хотелось 
рассказывать о Кадрие темирбулатовой. 
Потому что хотя и прошло 30 лет с момента 
ее гибели, эта трагедия для всех, кто был к 
ней близок, слишком личная, вспоминать 
ее больно и горько. 

Но важность этой книги как конечно-
го продукта этого проекта не 
только в том, что благодаря ей 
исчезли многие белые пятна на 
историко-культурной карте Да-
гестана, проанализированы не-
кие события, сделаны выводы, 
вынесены оценки. А в том, что 
таким образом положено нача-
ло глубокому, внимательному, 
детальному изучению истории 
дагестанской культуры. «Это да-
леко не окончательный список, 
не полный вариант, не завер-
шенный порт-рет дагестанской 
культуры, а, если угодно, – эскиз, 
набросок. Предстоит еще много 
и упорно изучать, писать пор-
треты и статьи, работать в ар-
хивах, штудировать мемуары, 
разговаривать с соратниками и 
близкими нынешних и будущих 
культурных героев», – отмечает 

 иСКуССтво 
Джамиля Дагирова и подчер-
кивает, что выбор героев не 
продиктован  какими-то лич-
ными симпатиями и антипати-
ями, а, как уже было отмечено 
выше, портретами. то есть на-
личием собственно портрета 
(живописного, графического, 
скульптурного) и текста к нему. 

Здесь стоить отметить, что 
первоначально, когда работа 
только начиналась, список ге-
роев насчитывал 160 имен. Но 
чей-то портрет найти не уда-
лось, чей-то не удалось сфо-
тографировать (собственник 
не дал разрешения на съемку 
или запросил за нее слишком 
высокий гонорар), а о ком-то 
просто не успели написать. 
Да и поместить в один альбом 

всех не представлялось возможным, ведь 
даже материалы о тех 50 персонах, что 
в итоге были отобраны, составили уве-
систый том формата А4. типографские 
услуги, как известно, нынче недешевы, а 
хотелось выпустить книгу на хорошей бу-
маге, и иллюстрации сделать обязательно 
цветными, чтобы это был именно альбом, 
а не биографический справочник в виде 

брошюрки с желтыми странич-
ками… 

Издать альбом удалось на 
средства, полученные по гран-
ту президента РФ на поддержку 
некоммерческих организаций 
в реализации социально зна-
чимых проектов и благодаря 
помощи попечителей галереи 
современного искусства Дагес-
тана «Первая галерея». тираж, 
к сожалению, небольшой – все-
го 600 экземпляров. Поскольку 
проект художественно-про-
светительский, и альбом мо-
жет быть использован как уни-
версальное учебное пособие, 
большая часть тиража будет 
распределена по городским и 
районным библиотекам, в сво-
бодную продажу поступит сов-
сем немного.

Муи Гасанова

Абусуфьян Акаев



35

ЗВЕЗДА 
ПО ИМЕНИ ТАМЕРЛАН

Джабраил АЛИеВ

Имя пианиста тамерлана Курбанова 
вписалось в историю музыкального 
мира России и европы. талантливый 
дагестанец смог покорить престиж-

ные концертные залы Москвы, Астрахани, Чебок-
саров, Казани. Выступал с концертами в Голлан-
дии, Италии, Франции. Знаменитый французский 
пианист Марк Лафоре дал самую высокую оценку 
исполнительскому мастерству тамерлана Кур-
банова. В порыве восхищения Лафоре однаж-
ды воскликнул: «Не ты у меня, а я у тебя должен 
учиться музыкальному искусству».

Наш земляк, единственный на Северном Кав-
казе, кто был удостоен права выступать в Ору-
жейной палате Московского Кремля. Он мог сыг-
рать на одном дыхании 24 прелюдии Готфрида 
Гасанова. Мог… К сожалению, три года назад ге-
ниальный пианист ушел из жизни. Он умер моло-
дым, ему не было еще и 34 лет. 

О нем достаточно писали в московской прессе. 
Немало материалов было опубликовано также и 
в зарубежных изданиях. Им гордились и восхи-
щались. Однако мама тамерлана – Маида Джа-
миевна – не особенно общалась с дагестанскими 
журналистами. Она до сих пор оплакивает един-
ственного сына. 

Но вот совсем недавно в беседе со мной она 
сказала: «Напишите о нем. только, пожалуйста, 
пишите правду». 

Выдающийся музыкант останется навечно в 
памяти людей. Ведь для нас он играл, для нас он 
жил и умер, навсегда оставшись преданным сво-
ей музыке и своему народу.   

начало

тамерлан родился в Махачкале 5 августа 1971 
года. Учился в школе № 1, а в 1985 году поступил 

в музыкальное училище им. Г. Гасанова по классу 
фортепиано.

Музыка в жизни тамерлана – не случайное 
явление, скорее это было божественное прови-
дение, считает его мама, Маида Джамиевна. Она 
сама когда-то серьезно увлекалась игрой на фор-
тепиано. Но жизнь свою с музыкой не связала. Вы-
брала медицину. Стала врачом.  Мама вспомина-
ет: «Серьезно музыка захватила сына, когда ему 
было 10 лет. Как-то его пригласили выступить на 
большом концерте, посвященном 60-летию Г. Га-
санова. тамерлан тщательно готовился. Но вдруг, 
как нередко бывает с детьми, заболел. В день 
концерта за ним приехала машина. Я тихонько 
открыла дверь и стала объяснять ситуацию. тут 
тамерлан выскакивает, весь покрасневший от 
жара, и громко кричит: «Нет у меня температуры, 
нет температуры, я поеду». И так получилось, что 
в том концерте он выступил. Я не смогла противо-
стоять его желанию». 

Однажды в Баку юный пианист зашел вместе 
с мамой в нотный магазин. И вышел оттуда… че-
рез сутки. Мама носила ему еду прямо в магазин. 
Продавцы были в удивлении: мальчика, так силь-
но влюбленного в музыку, им не приходилось 
еще видеть.

После окончания Махачкалинского училища 
решил продолжить учебу в Ленинградской кон-
серватории. Но опоздал с документами, прием 
был окончен. ему объяснили, что единственное 
место, куда еще могут принять документы, – это 
город Астрахань. В тот же вечер он купил билет на 
поезд и, к счастью, успел. С 1991 года учился в Ас-
траханской консерватории в классе профессора 
Г.Н. Бескровной. А с 1996 по 2001 годы стажиро-
вался в Казанской государственной консервато-
рии в классе профессора Э.В. Бурнашевой. В 2002 
году тамерлана Курбанова заметил народный 

 музыКа 
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 музыКа 
артист СССР, лауреат Государственной премии 
России, профессор Николай Петров. Вот что он 
сказал о т. Курбанове: «Выдающиеся виртуозные 
данные, феноменальный слух, искренняя предан-
ность фортепианному искусству – таковы черты 
его творческого портрета». А заведующая кафед-
рой Казанской государственной консерватории 
Э. Бурнашева уже после смерти т. Курбанова грус-
тно обмолвилась: «Вы даже не представляете, ка-
кой это был гениальный пианист. И необычный 
человек. Одержимый любовью к музыке. Навер-
ное, мы не могли его понять, потому что сами мы 
– другие. А он – как яркая комета, которая высоко 
пролетела над нами». 

гениальный пианиСт

В декабре 2002 года тамерлан Курбанов при-
нял участие в концерте стипендиатов Фонда Ни-
колая Петрова. Выступление проходило в Ору-
жейной палате Московского Кремля. Это было 
феноменально. Впервые музыкант с Северного 
Кавказа был удостоен такой высокой чести. Пи-
анист исполнял самые трудные произведения 
композиторов-романтиков: Листа, Вебера, Шопе-
на. А также многочисленные виртуозные транс-
крипции. Серьезное внимание уделял музыке 
композиторов ХХ века – Скрябину, Рахманинову, 
Прокофьеву.

Отличительной чертой игры т. Курбанова яв-
лялось исключительное внимание к авторскому 
тексту, компози- торским ремар-
кам и редакторс ким указаниям. 
его игра остав- ляла впечатле-
ние незави- симости от того, 
к какой эпохе произ-
ведение относится. В 
игре проявлялось 

сильное воле-
вое начало, 
что прида-
вало особую 
п р и в л е к а -
т е л ь н о с т ь 

его интерпре-
тациям. 

Невероятная 
техника тамерла-
на во время ис-
полнения творе-

ний таких композиторов, 
как Лист и Скарлатти, за-

ставляла зал просто замирать. таких музыкан-
тов запоминают навсегда. Он умел погрузиться в 
музыку настолько, что растворялся в ней. И мог 
показать самое важное: смысл произведения. 
Для него вокруг ничего не существовало – только 
искусство. таких исполнителей мало. Но они есть. 
И когда творческий путь таланта обрывается без-
временно, это бросает особый свет на всю его 
жизнь. Она кажется еще более яркой и более тра-
гичной. Впрочем, слово «кажется» вряд ли приме-
нимо к жизни такого блестящего пианиста.

его можно было бы назвать «махачкалинским 
Моцартом». его уникальные способности – слух, 
интуиция, техника – заставляли восторженно 
аплодировать ему даже людей далеких от музы-
кального искусства. У рояля сидел не робот, не 
хорошо отлаженная машина по извлечению из 
инструмента звуков определенной высоты и тем-
бра. А живой человек, застенчивый, смущенный, 
словно сам не верящий в свой потрясающий дар. 

Он буквально околдовывал слушателей. За-
ставлял даже экспертов заново вслушиваться в 
хорошо известные произведения Листа, Скряби-
на, Рахманинова. «Он думает руками», – говорили 
иногда про него, подразумевая, что исполнитель 
сам не ведает, что творит. Но он ведал. Понимал, 
чувствовал, только немного иначе, чем требова-
ли каноны, следуя единственно верному внут-
реннему камертону. 

Когда становилось известно, что тамерлан 
дает очередной концерт, его поклонники в пер-
вую очередь спрашивали «где?», «когда?». И ни-
когда не интересовались, что он будет исполнять. 
Потому что знали, что бы он ни играл, это будет 
на самом высоком уровне. После выступления в 
Оружейной палате Московского Кремля он стал 
зарабатывать концертами. И часто неплохо. Но, 
как правило, на следующий же день оказывался 
снова без гроша. Почти всегда он эти деньги кому-
то одалживал. И щедро угощал своих друзей. Был 
равнодушен к деньгам. 

Вообще исполнительская судьба тамерлана 
складывалась непросто. его «скидывали» с пер-
вых туров международных конкурсов, где, каза-
лось, он не мог не победить. Иногда гастрольные 
концерты отменялись в последнюю минуту. Поз-
же выяснилось, что это были своего рода козни, 
которые «устраивали» ему его конкуренты через 
своих влиятельных протеже. 

Видео- и аудиозаписи, зафиксировавшие игру 
тамерлана, немногочисленны и часто некачест-
венны. Он не любил софиты и телекамеры. И так 

лялось исключительное внимание к авторскому 
тексту, компози- торским ремар-
кам и редакторс ким указаниям. 
его игра остав- ляла впечатле-
ние незави- симости от того, 
к какой эпохе произ-
ведение относится. В 
игре проявлялось 

сильное воле-
вое начало, 

т е л ь н о с т ь 
его интерпре-

тациям. 
Невероятная 

техника тамерла-
на во время ис-
полнения творе-

ний таких композиторов, 
как Лист и Скарлатти, за-
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 музыКа 
искренне считал, что это все «не для него», 
что порой ему удавалось убедить в этом 
окружающих. Любил повторять: «буду здо-
ров, все будет обязательно – и уж тогда…»

Маида Джамиевна со слезами на гла-
зах рассказывает: «Во время выступления 
сына в Московском Кремле не было слыш-
но ни шума, ни покашливания. В зале на 
две тысячи мест при полном аншлаге сто-
яла абсолютная тишина. Перехватывало 
дыхание. Но… было как всегда: зал взо-
рвался аплодисментами. тамерлана тре-
бовали на бис». 

В апреле 2004 года, когда пианист по-
бывал на гастролях во Франции, он высту-
пал в различных городах. В том числе и в 
Париже. Французская публика по досто-
инству оценила способности дагестанско-
го музыканта. Пресса была внимательна 
к пианисту из России. В одной из газет в 
заголовок о его гастролях было вынесено 
«Белиссимо тамерлан». Французы заклю-
чили новый контракт с т. Курбановым. Но, 
к сожалению, новым гастролям не сужде-
но было состояться. 

Да, он был не от мира сего. Иногда, ка-
жется, что жил пианист в каком-то своем, 
им самим выстроенном мире. Многие его 
понимали, и многие в то же время… не 
очень. 

Невольно приходит аналогия с таким извест-
ным русским поэтом, как Велемир Хлебников. 
Он тоже был бессребреником, жил в своем 
мире, отгородясь вроде невидимой стеной от 
людей. Лишь на подмостках поэт преображался 
и покорял своими удивительными стихами. Он 
тоже прожил на земле всего 37 лет. И строчки из 
стихотворения Велимира Хлебникова в полной 
мере применимы к судьбе пианиста тамерлана 
Курбанова. 

Мне мало надо!
Краюшку хлеба
И каплю молока.
Да это небо,
Да эти облака!

Это нелепое Слово «Смерть» 

В последние годы он был на грани. Не лечил-
ся нормально. Потому что ни минуты не мог без 
работы, без музыки. Он медленно угасал. Но сам 

как будто этого не замечал. «Моя жизнь – это 
музыка», – говорил тамерлан. И это были не пус-
тые слова. Приговоренный к смерти, находясь в 
больнице, он буквально сбежал из-под капель-
ницы, чтобы исполнять музыку любимых ком-
позиторов. его сравнивали с Николло Паганини 
и говорили, что такие люди рождаются один раз 
в 100 лет. Своей гениальной игрой тамерлан до-
бился места в девятке лучших пианистов мира. 
Вдумайтесь в это!

Он музыкант не только дагестанский и россий-
ский, он – достояние всего мира. Как же иначе. 
Французская герцогиня мадам де Бонш назвала 
его «гением современной эпохи». 

Он умер 3 февраля 2005 года. А уже 16 марта 
прошли вечера памяти в городах Астрахань, Мос-
ква, Чебоксары, Казань. Вечер памяти тамерлана 
Курбанова состоялся и в Париже. Первую часть 
концерта французская публика слушала стоя на 
ногах. Им восхищались. там его помнят и, навер-
ное, не забудут никогда. Остается только побла-
годарить всех, кто смог услышать и разглядеть 
блестящего музыканта. 
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НАШ ЗЕМЛЯК – 
В САУДОВСКОЙ АРАВИИ

Будучи в Дейр-Фуле – краси-
вейшем сирийском поселке, 
где живут в основном сирий-
ские дагестанцы – их более 

2-х тысяч и почти все носят фамилию 
Дагестани, я увидел ксерокопию книги 
«Северокавказская диаспора в странах 
Ближнего и Среднего Востока: история и 
современность». Книга издана в Махач-
кале в 2001 году на русском языке. Для 
меня это было приятным сюрпризом, а о 

профессионализме и высоких 
человеческих качествах автора 
я был наслышан давно. Вот как 
наш земляк Багавудин АЛИеВ 
– заместитель генерального 
консула Российской Федера-
ции в Королевстве Саудовская 
Аравия, – ответил на мои воп-
росы.

– Какова история написа-
ния этой весьма интересной 

книги, как был собран этот богатый ма-
териал? 

– Сбор материалов начался с желания 
опубликовать пару статей о дагестанцах 
в Сирии в одном из дагестанских изда-
ний. Дело в том, что осенью 1985 года я 
оказался на дипломатической работе в 
Посольстве СССР в Сирии. Информация 
о прибытии дипломата-дагестанца-се-
верокавказца мгновенно распространи-
лась  по всей северокавказской диаспо-
ре. Я знал, что здесь проживают потомки 
моих односельчан и других дагестанцев, 
но что в таком количестве, – пожалуй, 
нет. Да и маститые историки и полити-

ки удивлялись численности и владению 
потомками наших земляков родными 
языками, занимаемому ими на чужбине 
высокому общественно-политическому 
положению, социальному статусу и мно-
гому другому. И мною овладело страст-
ное желание написать об этом простран-
ную статью. По мере сбора материалов 
я почувствовал, что постепенно влезаю 
в «бездонный информационно-истори-
ческий океан» трагичной и драматичной 
судьбы представителей северокавказ-
ских народов во второй половине XIX 
века. Из-за притока большого объема 
документального и полевого материала 
и практического отсутствия свободного 
времени статьи для газет так и не были 
написаны, но зато в течение 10 лет в Си-
рии с посещением Иордании и турции и 
за 3 года в России был собран материал, 
о котором идет речь. 

Что касается численности северо-
кавказской диаспоры в турции, Сирии, 
Иордании, Израиле, а также в Западной 
европе и США, то она, по моим выводам, 
составляет примерно 1,7 млн. человек. 
Неизвестна численность локальных эт-
нических диаспор в египте, Ираке, Са-
удовской Аравии, Ливии и других стра-
нах. Наиболее интересной для изучения 
может явиться дагестанская, чеченская, 
да и северокавказская в целом диаспо-
ра в Ираке, сохранившая до сих пор на-
ционально-этническое самосознание и 
объединившаяся недавно в обществен-
но-благотворительное общество. Общая 
численность потомков северокавказцев 

Магомед АБДУЛХАБИРОВ
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в дальнем зарубежье 
может составить более 
2 миллионов человек. 

– Вероятно, у вас 
немало свидетельств 
сбережения дагестан-
цами в своем сердце 
родины?

– Об этом можно 
сказать и двумя сло-
вами, можно написать  
и целые романы. Я ви-
дел настоящие муж-
ские слезы на крис-
тально чистых глазах 
мужественных аксака-
лов. Не раз наблюдал, 
как люди, держа бока-
лы в руках, не могли 
до конца произнести 
тост за Родину: глаза 
их увлажнялись, губы 
судорожно дрожали, 
а язык немел. Как рас-
сказывал мне сирийс-
кий цумадинец Бадрудин Авари, его отец 
Мухаммад демонстративно не совершил 
хадж в Мекку, уверяя, что, в первую оче-
редь, хадж должен быть совершен на 
Родину, на священную землю предков. В 
домах многих дагестанцев и в Сирии, и в 
турции до сих пор сохранились горстки 
родной земли, вывезенной мухаджира-
ми на чужбину более сотни лет назад. А 
сирийский акнадинец Мухаммад Бакир 
Авари рассказывал, что когда в 1999 году 
впервые с трапа самолета он ступил на 
землю предков в аэропорту Махачкалы, 
с ним произошло что-то необъяснимое: 
он непроизвольно оказался на коленях 
и долго со слезами на глазах целовал 
горячий августовский бетон. Подобных 
рассказов немало. 

– Может показаться, что живут наши 
земляки на чужбине без особых про-
блем. Так ли это? 

– О трагической судьбе десятков ты-
сяч северокавказских мухаджиров ска-
зано и написано немало. Для понимания 
того, что произошло тогда, достаточно 
обратиться к небольшим по объему, но 
невероятно емким по содержанию рас-

сказам очевидцев тех собы-
тий: Якова Абрамова – «Кав-
казские горцы» и А.Фонвиля 
– «Последний год войны Черкесии за 
независимость». Из-за жестокости царс-
кого самодержавия, бесчеловечности и 
цинизма турецких властей, мухаджиры 
были весьма разочарованы в принятом 
ими решении покинуть Родину. тысячи 
горцев пытались возвратиться домой, но 
их градом пуль останавливали сначала 
турки, а затем и кордонные войска царс-
кого самодержавия. А из-за эпидемий хо-
леры, оспы, тифа мухаджиры тысячами 
гибли на улицах Стамбула и трапезунда, 
Варны и Самсуна, на всем протяжении 
тысячекилометрового черноморского 
побережья бывшей Османской империи. 
Я согласен с выводами многих экспертов, 
что при переселении погибло не менее 50 
процентов мухаджиров, многие из остав-
шихся в живых попадали или в жестокое 
рабство, или на вынужденную военную 
службу в султанской армии. Как расска-
зывали мне наши соотечественники, на 
определенном этапе российская Сибирь 
мухаджирам казалась земным раем по 
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сравнению с жизнью на турецкой земле. 
тем не менее, в каких бы чудовищных ус-
ловиях ни оказались северокавказские 
горцы, они не роняли чести и достоин-
ства, и ни перед кем не склоняли свои 
гордые головы. 

– Сирийские дагестанцы желают 
иметь и российское гражданство, что-
бы они могли приезжать на родину 
своих предков без бюрократических 
проволочек. Что нужно для этого сде-
лать? 

– Федеральный закон о гражданстве 
позволяет обращаться в дипломати-
ческие представительства и консуль-
ские учреждения России за рубежом с 
заявлениями о приеме в гражданство 
России. Десятки дагестанских сооте-
чественников в Сирии, турции и других 
странах воспользовались этим правом 
в 90-х годах и без виз посещают родину 
предков. Правда, в последующем закон 
несколько ужесточил требования к при-
ему в российское гражданство иност-
ранцев из стран дальнего зарубежья 
внесением, в частности, дополнения о 
владении русским языком и определен-
ного срока проживания на территории 
России. Работая многие годы в советс-
ком и российском посольстве в Сирии, 

мне удалось направить 
на учебу в вузы СССР и 
России около 50 моло-
дых ребят из дагестанс-
кой, а также чеченской, 
черкесской, осетинской 
и других северокавказс-
ких диаспор. Насколько 
мне известно, в отличие 
от Дагестана, в Адыгее 
и Кабардино-Балкарии 
такая практика активно 
продолжается. Надо бы 
и в Дагестане восстано-
вить эту добрую и оп-
равдавшую себя прак-
тику. 

– Вы родом из цума-
динского аула Акнада, 
нет ли намерения напи-
сать о нем? 

– Давно мечтаю на-
писать книгу об истории 

родного края. Обидно, что интересная 
история Акнады со временем бесследно 
исчезает, а нынешняя молодежь и бу-
дущие поколения практически ничего 
не будут знать об истории своего аула 
и славных делах предков. К величайше-
му сожалению, богатейшая библиотека 
села, оставшаяся в сельской мечети без 
надзора после насильственного пересе-
ления акнадинцев в Чечню в 1944 году, в 
результате обвала земляной крыши пол-
ностью погибла. Поэтому информацию 
приходится собирать по крупицам.

– Расскажите, хотя бы в нескольких 
словах, о вашей работе в Королевстве 
Саудовская Аравия? 

– В принципе, работа и функции дип-
ломатов везде одинаковы, они могут 
иметь лишь некоторую специфику, ха-
рактерную для той или иной страны. так 
и в моем случае. Первое российское ген-
консульство здесь было учреждено еще 
в 1891 году. После разрыва в 1935 году 
дипломатических отношений с СССР оно 
было закрыто и лишь в 1991 году было 
открыто вновь. Основная его функция – 
защита интересов российских граждан, 
в том числе паломников, численность 
которых в год составляет около 25-26 
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тыс. человек, оказание им и прибываю-
щим сюда российским делегациям, от-
дельным бизнесменам и другим россий-
ским гражданам консульско-правовой, 
информационно-консультационной и 
иной помощи. 

Работаем с удовольствием, народ здесь 
приветливый, с уважением относится к 
нашему народу и к России в целом, очень 
высоко ценят деятельность наших руко-
водителей – В. Путина и Д. Медведева. 
Перспективы для сотрудничества между 
двумя странами многообещающие. 

– Нельзя ли получить фотографию 
могилы имама Шамиля, похороненно-
го в Саудии?

– Вынужден с сожалением констати-
ровать, что фотографии могилы имама 
Шамиля, равно как и фотографии усы-
пальниц других знаменитых дагестан-
цев, в Саудовской Аравии не сущест-
вуют. Здесь не принято увековечивать 
надмогильными памятниками отде-
льного умершего, кем бы он ни являл-
ся, за исключением нашего Пророка 
Мухаммеда (с.гI.с.) и Праведных Хали-
фов. Все могилы безымянны, и спустя 
определенное время – от года и более 
– на этом же месте хоронят других усоп-
ших. Поэтому затруднительно найти 
даже точное место, 
где была располо-
жена его могила, 
сохранилось лишь 
примерное ее опи-
сание. Отмечу, что 
большинство жите-
лей Медины помнят 
о знаменитом дагес-
танце. 

– Нет ли у жителей 
страны желания ин-
вестировать средс-
тва в экономику и 
культуру Дагестана? 

– Возможности для 
торгово-экономичес-
кого и инвестицион-
ного сотрудничества 
между Дагестаном и 
Саудовской Аравией в 
рамках российско-сау-

довских партнерских отношений имеются 
немалые, и во многих областях. единс-
твенно, что нужно здесь от дагестанс-
кого, да и любого бизнеса, – это опреде-
ленная активность, инициативность и 
терпение. Инвестиции, как известно, не 
приходят сами по себе, их нужно отвое-
вывать «потом и нервами». Здесь, на мой 
взгляд, уместно напомнить общеизвест-
ную пословицу: «под лежачий камень 
вода не течет». Интересно получается: 
на хадж дагестанцы прибывают в коли-
честве 80 процентов российских палом-
ников, а для поиска деловых партнеров 
и для бизнес-переговоров – практически 
никого! Это в то время, когда из татарста-
на, Чечни и других российских регионов 
периодически приезжают делегации, 
представители отдельных предприятий. 
А поле для сотрудничества - обширное. 

– Ваши пожелания дагестанцам.
– Моим дорогим землякам и в Новом 

году, и в последующем желаю мира, 
общественного согласия, душевного 
спокойствия, достатка в каждой семье, 
сохранения каждым из нас добрых 
обычаев, традиций и образа жизни, 
доставшихся нам от наших доблестных 
предков.
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ГЕНЕРАЛ – БРАТ ХУДОЖНИКА
публикуем отрывок из одной из глав кни-

ги магомеда мусаева «по следам странс-
твующего рыцаря», посвященной старшему 
брату знаменитого художника Халил-бека 
мусаясул – магомед-беку мусаеву. Среди 
множества интереснейших свидетельств, 
относящихся к событиям начала прошлого 
века, есть и такое… 

… 207-й Ново-Баязетский полк дис-
лоцировался в г. Львове в 1914году, ко-
мандовал им Магомед-Бек Мусаев – пол-
ковник российской армии. Полк входил 
в состав 2-й армии генерала Самсонова 
– героя Мукдена в русско-японской вой-
не. После гибели армии Самсонова в 
Первой мировой войне Ново-Баязетский 
полк штыками пробил дорогу на родину. 
Несмотря на четыре ранения, Магомед-
Бек не терял присутствия духа. Заботясь 
о вверенных ему людях, он вывел их из 
окружения. «Восточно-Прусская» опера-
ция стала примером самопожертвова-
ния русской армии во имя обеспечения 
общей победы союзников – так пишут 
историки сегодня. 

Магомед-Бек Мусаев затем служил в 
штабе Верховного главнокомандующего 
генерала Алексея Брусилова и участво-
вал под его командованием в разгроме 
австро-венгерских войск, известного в 
истории под названием «Брусиловский 
прорыв». За проявленную храбрость 
офицер-дагестанец был удостоен Рос-
сией многих наград, в том числе Георги-
евских крестов всех четырех степеней 
(полный бант). 

После октябрьских событий 1917 
года в стране развернулись преследо-
вания многих людей, в том числе царс-
ких офицеров, отказавшихся признать 
власть большевиков. Народ России ли-
цом к лицу столкнулся с кровожадным 
призраком коммунизма, который вов-
лек страну в кровавую бойню граждан-
ской войны, репрессий, неслыханных 
страданий и бед, последствия которых 
продолжают отражаться на судьбах мно-
гих стран и народов до сих пор. Многие 
мужественные и честные люди погиб-
ли в этой борьбе, но были такие, кому 

Магомед МУСАеВ

 память 

Портрет  работы  Халил-Бека  Мусаясул
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удалось спастись за границей. 
Магомед-Бек, избегая ареста, 
в 1920году эмигрировал в тур-
цию. В звании дивизионного 
генерала служил в генераль-
ном штабе в турецкой народ-
но-освободительной армии, 
возглавлял которую Мустафа 
Кемаль Ататюрк. По планам, 
разработанным дагестанцем, 
турецкая армия наносила 
удары по вражеским позици-
ям. Нередко Магомед-Бек сам 
вел свой полк против греков 
и объединенных сил Антанты. 
В одном из кровопролитных 
сражений 1922 года генерал 
Мусаев получил смертельное 
ранение и скончался. Похоро-
нили героя России и турции 
в Стамбуле. На похоронах из 
многочисленных родственни-
ков присутствовал лишь его 
брат Халил-Бек, художник, что 
стало возможным только бла-
годаря тому, что он находился 
в Германии. 

В сохранившихся дневни-
ках художника есть интерес-
ные свидетельства о послед-
них днях жизни его брата и о 
том, как переживала турция 
смерть героя-дагестанца. 
«Судьба беспощадно издева-
ется над нами, – писал Халил-
Бек, – но, что поделаешь, надо 
мириться. Положение Маго-
мед-Бека было безнадежным. 
Слабость организма – следс-
твие многих ранений». Сохра-
нилось и письмо Халил-Бека, 
написанное после смерти Ма-
гомед-Бека на имя своего стар-
шего брата. «Дорогой Каир, – 
писал Халил-Бек. – Я знаю, что 
ужасная весть о смерти нашего 
дорогого и любимого брата на 
всех родственников подейству-
ет тяжело. Что поделаешь, до-
рогой брат, поперек «кисмата» 
(судьбы) не пойдешь. Сколько 
бы ни волновались, сколько 

бы ни лили горьких слез, тя-
желый факт налицо. Это тяже-
лый удар не только для нас, 
братьев, любивших его, но и 
для всей нашей фамилии». 

В другом письме к родс-
твенникам, не отправленном, 
но бережно сохраненном им 
самим, Халил-Бек с грустью 
писал: «В день смерти Маго-
мед-Бека я молился Аллаху, 
как самый верующий мусуль-
манин. Вновь я вспомнил пе-
риод «муталимский» – время 
нашей учебы в Согратле и 
Чохе. Молился за упокой души 
незабвенного Магомед-Бека, 
тут же просил Аллаха сохра-

нить вас от всякой беды. если 
когда-нибудь и какая-нибудь 
молитва была услышана Ал-
лахом, то не сомневаюсь, что 
он услышит и сохранит вас 
для меня».

Магомед-Бек, как и его 
дед Магомед Манижал, пав-
ший под Карсом в Русско-ту-
рецкой войне 1877года, пог-
ребен со всеми воинскими 
почестями в турецкой земле. 
Правда, старший Мусаев по-
гиб в Русско-турецкой войне, 
а внук защищал турецкий на-
род от империалистических 
амбиций стран Антанты. Во-
истину неисповедимы судь-
бы людские.

 память 

Слева – генерал Брусилов, 
крайний справа –   полковник Магомед-Бек Мусаев. 1915 г.

Магомед-Бек  Мусаев 
и Магомед-Мирза  Хизроев. 

Кадетский  корпус

Магомед-Бек  Мусаев 
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ДАТУНСКИЙ ХРАМ 
И АВАРО-КАХЕТИНСКАЯ 
ДОРОГА

По сведениям историков, рас-
пространению христианства 
в Дагестане способствовали 
армяне. Об этом свидетельс-

твуют находки в Гунибе, Кумухе и в дру-
гих аулах. Кстати, такие слова, как «хъанч 
– крест», «гьатIан – церковь», которые в 
аварском языке сохранились поныне, 
ученые считают пришедшими из армян-
ского языка. 

если жители Кавказской Албании, а за-
тем и Хазарского Каганата исповедовали 
одни христианство, другие иудаизм, то в 
Горном Дагестане большинство их были 
язычниками. Но со временем в распро-
странении христианства активность про-
явила Грузия. А в 642 году у южных границ 
Дагестана появились арабы. После долгих 
кровопролитных боев арабы взяли Де-
рбент и продвинулись в горы. Они отбро-
сили хазар, которые в свое время разру-
шили государство Кавказской Албании, и 
стали распространять в Дагестане ислам. 
Среди горцев, которые до того были языч-
никами или православными христианами, 
укреплению ислама и ослаблению христи-
анства в XIV веке способствовало нашест-
вие тимура. К тому времени Арабский Ха-
лифат уже распался, поэтому насаждение 
ислама в Дагестане затянулось до XV века. 
тимур огнем и мечом расчищал дорогу ис-
ламской религии.

Но нас интересует единственный со-
хранившийся в дагестанских горах хрис-
тианский храм, поэтому вернемся к кон-
цу X века. К тому времени Грузия была 
одной из сильнейших держав Ближнего 
Востока, ее миссионеры распространяли 
среди язычников христианство в Дагес-
тане, Чечне, Ингушетии, Осетии. И стро-
или вместо «капищ» язычников христи-
анские храмы. Хотя отголоски язычества 
– рисунки на камнях, «священные рощи», 
«священные деревья» сохранились до 
наших дней. По преданию, один из таких 
камней, сохранившийся на территории 
Цунтинского района, в середине XIX века 
по приказу Шамиля был разнесен вдре-
безги. А люди заносили его куски домой, 
ставили в углу и совершали перед ними 
обряды поклонения. Это подтверждает, 
что кое-где в горном Дагестане не было 
распространено христианство, и люди 
пришли к исламу от язычества.

Христианский храм, что находится в 
2,5 км к западу от селения Датуна, счи-
тается единственным сохранившимся до 
наших дней христианским памятником 
в Дагестане. такие храмы существовали 
ранее в Хунзахе, Урада, Ругуджа и Гини-
чутле. Но сохранился только этот храм 
в нынешнем Шамильском районе, кото-
рому насчитывается около тысячи лет. 
Историки называют его еще церковью 

Магомед ГАЗАЛИеВ

 из глубины веКов 
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или базиликой. А жители близлежащих 
сел называют его «воскресным домом». 
Сегодня храм расположен на территории 
селения Андых – в нижнем течении ан-
дыхской речки.

его фасад не характерен для право-
славного храма. Он не широк, на нем нет 
купола, стены прямые и гладкие. Он по-
хож на католический храм. Но заметен 
грузинский стиль религиозных постро-
ек. Ведь в Грузию религия проникла че-
рез Византию и западные страны. Храм 
имеет в длину 9 метров, в ширину – 6 
метров, а в высоту – 8 метров. Особен-
но удивляют камни, очень гладко обте-

санные. Некоторые из них такой вели-
чины, что не поднять даже нескольким 
взрослым мужчинам. Они представля-
ют собой песчаники желтого цвета, уло-
жены одни в длину, другие в высоту, и 
не видно даже маленькой щели между 
ними – скреплены известковым раство-
ром. Говорят, что в него добавляли яич-
ный белок и ржаную муку. толщина же 
стен достигает 90 сантиметров. Крыша 
храма двускатная. Видно, что она была 
покрыта глазурной керамикой, это за-
метно местами, хотя и заросла целиком 
бурьяном. Внутрь ведут с трех сторон 
одинаковые двери. Первая – с запада, 
ведет в притвор. Стены этой комнаты 
украшают три свода, над дверью очень 
узкое, маленькое окошко. С южной сто-
роны тоже дверь. Другая часть храма 
представляет собой молельню, в нее 
ведет дверь, находящаяся с северной 
стороны. третья часть храма служит 
местом для алтаря, где обычно священ-
ник читал проповеди. Помещение име-
ет овальную форму, а в стене две ниши. 
Здесь же с обеих сторон в глубине стен 
две потайные кельи, достигающие вы-
соты 2,2 метров. Вход в них – на высоте 
двух метров от земли. Видимо, подни-
мались в них по лестнице. Потолок хра-
ма – сводчатый, на нем четко обозначен 
выбитый в камне крест.

Что еще удивительно: с внешней сто-
роны храм не имеет ни двора, ни паперти. 
В северной части, со стороны речки, под 
стенами храма виден фундамент высотой 
3 метра. С восточной стороны в комнате с 
алтарем узкое окошко. В стене три щели 
– бойницы для оружия, что доказывает: 
храм был предназначен не только для 
совершения религиозных обрядов, но и 
выполнял оборонительные функции.

В литературе до сих пор ведутся споры 
о времени постройки храма. Одни ука-
зывают, что он был построен в XVIII веке 
завезенными сюда греками (А.А. Иессен), 
другие (Д.М. Атаев) считают, что храм ос-
нован в XIV веке, третьи – в конце X – на-
чале XI века (Р.О. Шмерлинг, Г.Л. Мовчан).

И еще одно мнение. его высказал из-
вестный историк и педагог, наш знаме-
нитый краевед Булач Гаджиев со слов 
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87-летнего жителя селения Да-
туна Магомеда Омарова. Вот о 
чем рассказал аксакал: «Грузин-
ский князь татун, убив друго-
го князя, перебрался вместе с 
семьей к хунзахскому хану. Хан 
распорядился отдать ему земли, 
расположенные по левому бе-
регу Аварского Койсу, и послал 
вместе с ним своего подданного 
Гусена. Оба они построили пер-
вые дома. У них родились дети, 
те тоже обзавелись семьями. 
Оба они по своему вероиспо-
веданию построили дома для 
религиозных обрядов: Гусен пос-
троил мечеть, а татун – церковь». 
тот же Магомед Омаров расска-
зывал то, что его дядя Гаджимаго-
мед в свою очередь рассказал ему: «Когда 
мне было десять лет, из Грузии явились 
четыре монаха, чтобы привести в поря-
док воскресный храм. Однажды двое из 
них отправились в Ведено к Шамилю, и 
по возвращении они нашли убитыми ос-
тавшихся товарищей, а храм разграблен-
ным. Это произошло примерно за 5 лет до 
окончания Кавказской войны». 

Напротив храма под горами сохрани-
лись развалины древнего села, оно было 
разрушено в период распространения 
ислама. Местные жители говорят, что та-
кого рода села находились и в окрестнос-
тях, недалеко, в местечке Хазар, прина-
длежавшем селению Андых, и в наши дни 
здесь находят древние захоронения. Эти 
села подверглись варварскому разру-
шению, но храм сохранился. Сменялись 
века, а он, как отголосок минувших вре-
мен, напоминает нам о совершенстве ар-
хитектурного стиля мастеров, построив-
ших его. Храм посещали в разное время 
ученые-историки, группы туристов, о нем 
читались доклады и писались статьи. 

К сожалению, хотя храм является исто-
рическим памятником, охраняемым госу-
дарством, работа по его охране сегодня 
не ведется. только по инициативе управ-
ления культуры Шамильского района 
проведены кое-какие реставрационные 
работы. Этого мало. Велика опасность 
его разрушения.

А самая большая угроза исходит от ис-
кателей кладов – «черных археологов». 
Они и здесь побывали. Кладоискатели, 
поверив нелепым слухам, искали с помо-
щью металлоискателей золото, частично 
разрушили стены храма, раскопали полы. 
А путешествующие «грамотеи» порой ос-
тавляют свои автографы на его стенах. Ни 
время, ни нашествия монголов и персов, 
ни других кровожадных завоевателей 
храм не разрушили. Однако ж пора нам, 
сегодняшним, принимать меры к сохра-
нению этого исторического памятника. 
Думается, что после Дербентской крепос-
ти – это второй по древности создания и, 
следовательно, значения, архитектурный 
памятник в Дагестане. 

Кстати, дорога, которая проходила не-
далеко от воскресного храма по берегу 
Аварского Койсу вплоть до границ Грузии, 
называлась Аваро-Кахетинской, она была 
проложена в 1914 году, чтобы подтяги-
вать тяжелую артиллерию из темир-Хан-
Шуры в Грузию в начавшейся войне про-
тив турции, которая воевала на стороне 
кайзеровской Германии. Дорога эта была 
доведена до границы с Грузией, но после 
революции о ней забыли. О ней вспомни-
ли, когда президент России В.В. Путин по-
сетил Ботлих. Реконструкция ее помогла 
бы укреплению традиционных дружест-
венных отношений между народами Гру-
зии, России и Дагестана.

 из глубины веКов 
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В мире много шарлатанов, экс-
плуатирующих надежду лю-
дей избавиться от недугов 
и демонстрирующих в под-

тверждение своих способностей разного 
рода «чудеса». Мой же собеседник – пол-
ная им противоположность. его девиз: 
честность, мужество, самосовершенс-
твование. Когда в знаменитом телевизи-
онном шоу «Минута славы» на первом 
телевизионном канале в 2008 году Ахмед 
Сурхатилов влез в маленький аквариум с 
водой, свернувшись калачиком, и провел 
в нем под водой девять минут, я не мог не 
встретиться с ним. 

ДАГЕСТАНЕЦ –
 «чЕЛОВЕК-ЗМЕЯ»

– дорогой ахмед! Это фантастика! 
без дыхания девять минут!!! объяс-
ните…

– К этому я шел с детства. Меня всегда 
восхищали сильные духом и телом люди. 
«Овод» и «Спартак» были моими любимы-
ми книгами в детстве. Мне понравилось 
купаться в холодной воде и тренировать-
ся до изнеможения. Хотел быть сильным! 
В 17 лет стал чемпионом Средней Азии по 
боксу! По природе я не Аполлон, но во мне 
присутствует ощущение физической и ду-
шевной мощи! Я абсолютно уверен в себе! 
Это не бахвальство, я живу в полной гар-
монии с самим собой.

 феномен 
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– никто не застрахован от ошибок. 
застрахована ли ваша жизнь?

– Да, жизнь застрахована в Испании. 
И к выступлениям я готовлюсь очень 
тщательно, проверяю каждую деталь. Во 
избежание ошибок нужна полная кон-
центрация во всем и, прежде всего, конт-
роль за своим дыханием. Важно ощутить 
грань, за которой возникает безрассуд-
ная опасность. Важно не потерять само-
обладание. Когда приближаюсь к фини-
шу, даю сигнал ассистентам.

– окончив вгиК, вы сегодня лауре-
ат всемирного фестиваля молодежи 
и студенчества в москве, актер, йог и 
маг.. в какой роли чувствуете себя на-
иболее комфортно? и какие выступле-
ния вызывают у публики наибольшее 
изумление?

– Мой учитель по актерскому мастерс-
тву – легендарный Алексей Баталов. А на 
моих афишах значатся ходьба по горячим 
углям, разбитому стеклу, «сжигание» себя 
в пламени...

– на афишах еще значатся выступле-
ния в 36 странах, где ахмеда Сурхати-
лова знают как «человека-акулу». по-
чему именно «акула»? ведь свернуться 
в клубок может змея?

– Меня знают в мире, особенно в ев-
ропе. Я выступал перед самой именитой 
публикой... А более всего меня любят в Ис-
пании, где сам король Хуан Карлос позд-
равлял меня. Мне посчастливилось рабо-
тать вместе с Хулио Иглесиасом, Адриано 
Челентано, Дженифер Лопес, Шакирой, 
Иосифом Кобзоном, многими известными 
артистами. А «человеком-акулой» меня 
стали называть после экспериментально-
го выступления в цирке, когда меня опус-
тили в огромный аквариум, в котором 
плавали настоящие акулы.

– не запланированы ли выступления 
в родном дагестане? 

– Мечтаю выступить в родной рес-
публике. Недавно побывал в Дагестане, 
встречался с директором филармонии 
Абакаром Хайрулаевым, договорились об 
апрельском турне моего шоу «Человек-ам-
фибия» по Дагестану. Была у меня встреча 
и с мэром Махачкалы Саидом Амировым. 
Я готов руководить школой детей, кото-
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рым интересно цирковое и актерское 
искусство, передавать им свой опыт. Я в 
ожидании деловых предложений. Позже 
планирую выступления в Ингушетии и 
других республиках Северного Кавказа. 

– что хочется посоветовать маль-
чишкам и девчонкам, которым интере-
сен ваш опыт?

– У человека гигантские возможнос-
ти. В повседневности мы используем их 
лишь на 5-10 процентов. Надо каждод-
невно тренироваться! Никогда не курить, 
не употреблять алкоголь и наркотики. Не 
объедаться. Не быть лентяем. Не сидеть 
подолгу перед телевизором и компьюте-
ром. Не увлекаться компьютерными иг-
рами. Не сутулиться. Хорошо танцевать. 
Надо двигаться, заниматься спортом. 
Учиться не на хорошо, а на отлично. Знать 
необходимо и иностранные языки. Не те-
рять напрасно время, не тратить жизнь на 
пустые дела. И тогда мир откроется перед 
такими умными, образованными, силь-
ными и целеустремленными людьми во 
всей своей прелести. Это путь к большому 
Счастью и большой Жизни! Я верю, что в 
Дагестане очень много талантливых юно-
шей и девушек! только трудолюбивые до-
стигают вершин. Я желаю этого всем моим 
землякам. И до скорой встречи!

беседовал 
магомед абдулХабиров
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Студенческая жизнь оставляет 
множество ярких впечатле-
ний. Взрослые дяди и тети с 
ностальгией вспоминают мо-

лодые годы, когда «шпаргалили» на эк-
заменах, пели серенады любимым, когда 
жизнь кипела страстями. Сегодняшнее 
студенческое сообщество несколько 

страдает от безделья, нет сегодня сту-
денческих строительных отрядов, доб-
ровольно-принудительной работы на ви-
ноградниках, – все это оставляло массу 
впечатлений, а самое главное – полезно-
го опыта. Пришло новое время, которое 
вносит свои коррективы в становление 
молодых людей. 

Но новое поколение студентов имеет 
другие возможности, которых не име-
ли их родители. Одной из них являются 
заграничные поездки. Программы сту-
денческого обмена – это либо учеба в 
заграничном университете на один ака-
демический год, либо возможность по-
работать на летних каникулах, чтобы ис-
пытать свои силы. Эта программа для тех, 
кто не боится препятствий на пути к неза-
висимости, самостоятельности, свободе.

Студенческая программа обмена 
Work&Travel USA (работа и путешествие 
в США) – одна из наиболее популярных в 

Мурад МАГОМеДОВ

ДАГЕСТАН И США: 
СТУДЕНчЕСКИЕ ВПЕчАТЛЕНИЯ

 за рубежом 



51

Дагестане. В ней мо-
гут принять участие 
студенты высших 
учебных заведений, 
очной формы обу-
чения, владеющие 
английским языком. 
Это лучший способ 
окунуться в незна-
комую культуру, за-
вести новых друзей, 
приобрести неоце-
нимый жизненный 
опыт. Программа 
рассчитана на целых 
четыре месяца. Пер-
вые три будут посвя-
щены работе. За это время можно 
приобрести навык общения и фи-
нансовую независимость, усовер-
шенствовать знания английского 
языка, покрыть расходы и зара-
ботать деньги на путешествия и 
отдых, которым можно будет пос-
вятить еще целый месяц. Чтобы 
прокатиться по знаменитым хай-
веям или совершить обзорную эк-
скурсию на вертолете над Гранд-
каньоном, посидеть в кафе, где до 
сих пор стоят автоматы с пластин-
ками баллад Синатры и гавайских 
мотивов Элвиса Пресли. 

Work and Travel USA пользует-
ся сумасшедшей популярностью 
среди студентов 
многих стран. 
ежегодно более 
пяти тысяч сту-
дентов со всех 
уголков России 
наряду со сво-
ими зарубеж-
ными сверстни-
ками могут ею 
воспользоваться. 
И получить воз-
можность пора-
ботать практи-
чески в любой 
сфере обслужи-
вания (гостини-
цы, рестораны, 

парки отдыха и раз-
влечений, магазины 
и т.д.). 

Многие считают, 
что «вроде бы» зна-
ют язык. Все пони-
мают, да вот неза-
дача – говорить не 
могут. Практики об-
щения маловато. Да 
и где ее взять? Разве 
что на семинарах в 
вузе от заезжих пе-
дагогов. И каково же 
удивление по при-
езду в Штаты, когда 
через недельку-дру-

гую плотного общения методом 
полного погружения в языковую 
среду, студенты начинают гово-
рить свободно! Под этим словом 
подразумевается не общий уро-
вень владения языком, чему вряд 
ли научишься за месяцы работы 
в США, а умение уверенно подде-
рживать беседу, не ощущать язы-
кового барьера. И откуда только 
знание взялось? Впрочем, извест-
но откуда! Годы обучения в школе 
и вузе сделали свое дело. Прос-
то оно благополучно дремало на 
полках памяти за ненадобностью. 
И вот пригодилось.

Возможность неплохо зара-
ботать – одна из 
причин популяр-
ности именно 
этой американс-
кой программы. 
Некоторые сту-
денты умудри-
лись превратить 
ее в сезонный 
бизнес. Каждое 
лето они уезжают 
в Штаты с одной 
целью – зарабо-
тать деньги. Воз-
можность такая в 
самом деле есть. 
Практически каж-
дый не только 
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окупает расходы, но и привозит в Россию 
в среднем 3-6 тысяч американских дол-
ларов, а отдельные трудяги зарабатыва-
ют до 15 тысяч! Расходы же на участие в 
программе составляют в среднем около 3 
тысяч. В эту сумму входят взносы в амери-
канский департамент, консульский сбор, 
медицинская страховка, авиабилет в оба 
конца и карманные расходы на первое 
время пребывания в стране. Некоторые, 
уехав туда, остаются там и жить. Но боль-
шинство, конечно же, возвращается. 

Хизри Канаеву, побывавшему в Аме-
рике, предлагали учиться в одном из 
университетов в Бостоне. Но он, по его 
словам, к концу летнего сезона стал не-
навидеть Америку: «Я участвовал в этой 
программе и ни в коей мере не сожалею 
об этом. Да, может, кому-то и нравится 
оставаться там, на правах «тени». те, кто 
остался, нелегально работают, как при-
езжие нелегалы в России из ближнего за-
рубежья, те же таджики и узбеки в Мос-
кве. Без гражданства в Америке нечего 
делать. Но, конечно, светлые умы там не 
пропадут. Например, один мой знакомый 
взял на какого-то Антонио кредит 30 ты-
сяч долларов. Заплатил их юридическо-
му агентству, которое зарегистрировало 
его с американкой. тем самым он лега-
лизовал себя, пока женат. По истечению 
двух лет он может получить второе граж-
данство. Некоторые поступают в коллед-
жи, чтобы на время учебы американское 
правительство им выписало визы. там 
человек может обеспечить себя и семью. 
Кстати, я смело могу утверждать, что За-
дорнов не шутит: американцы действи-
тельно… Ни шагу влево или вправо – в 
их умах это не укладывается. У них нет 
порошков для ручной стирки, и если пра-
чечная за углом не работает, они не сти-
рают одежду, они просто не знают, что та-
кое возможно вручную. И буквально все 
американцы считают свою родину раем 
на Земном шаре. Автобусы с надписью 
«Америка – рай» говорят за себя. 

Но я считаю, что это далеко не так. Хочу 
заметить, что когда я за границами родно-
го Дагестана, я считаю себя дагестанцем, 
когда я за границами России, я россия-
нин. Вернувшись в Москву, в аэропорту я 

радовался первому бом-
жу, которого встретил. Я 
радовался, что вернулся 
на родину. А то, что я ис-
пытывал, вернувшись в 
Дагестан, не описать сло-
вами». 

елена Лубянцева, 
официальный предста-
витель одной из москов-
ских фирм, отправляю-
щих студентов по этой 
программе, считает: 
«Программа – это от-
личный шанс побывать 
в США, заработать зна-
чительное количество 
зеленой наличности и, 
естественно, улучшить 
свой английский. Это зна-
чит, что в будущем уже здесь, в Дагестане, 
будет проще найти хорошую работу. Ведь 
человека с таким опытом охотнее возьмут 
на нее. ежегодно из Дагестана в Штаты от-
правляются порядка 30-35 человек. Вер-
нувшись на родину, студенты с легкостью 
найдут свое место под солнцем». 

Безусловно, каждый студент, побывав-
ший за границей, не жалеет о времени, 
которое там провел. Но при этом боль-
шинство из них понимает, что Дагестан 
для дагестанца – это не только родное и 
любимое, но и просто самое замечатель-
ное место на свете.

 за рубежом 
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Саидат МАГОМеДОВА

«ПСИХОЗ» И 
МЫЛЬНЫЕ ПУЗЫРИ

Ну, все так и подумали: навер-
ное, это про очень серьезное 
заболевание. Массовый пси-
хоз – это, знаете ли… только 

скорую помощь никто не вызывал, на-
деялись, что все пройдет. И, о чудо! Не 
прошло 10 минут, как девять «сумасшед-
ших» дагестанских подростков переста-
ли грызть морковь посреди аллеи парка, 
сменили угрюмые выражения лица на 
вполне обыкновенные и разбрелись в 
разные стороны. так ни с кем и не заго-
ворив. 

Чуть позже были мыльные пузыри. Ре-
бят стало больше на 4 человека, а местом 
действия было выбрано еще более люд-
ное – ЦУМ. Прохожие спрашивали друг у 
друга: «Сегодня праздник какой-то?», те-
ребили за рукава ребят, а те только и зна-
ли, что пускали в воздух разноцветные 
мыльные пузыри, говорить ни с кем не 
желали, и – что самое ужасное – делали 

все это с таким выражением лица, будто 
необыкновенного ничего не происходит. 
Будто все вокруг с ума сошли, а не они. 
Минут через 20 они также молча разо-
шлись, не обращая внимания на крики: 
«Скажите что-нибудь, не то милицию вы-
зову», а на опоздавших фотографов даже 
не глянули. 

еще позже – воздушные шарики. И все 
по уже известному сценарию. 

«Ой, Аллах, с ума посходили, ой, Ал-
лах!», – причитала вслед молодежи ба-
бушка, не подозревая, что все они здоро-
вы. Просто называется все это не иначе  
как флэш-моб.

Флэш-моб – от англ. Flash-mob: flash 
– вспышка, миг, мгновение; mob – толпа, 
переводится как «вспышка толпы», или 
как «мгновенная толпа». Это просто за-
ранее спланированная массовая акция, 
в которой большая группа людей (моб-
беры) внезапно появляется в обществен-
ном месте, в течение нескольких минут 
люди с серьезным видом выполняют 
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заранее оговоренные действия абсурд-
ного содержания (сценарий) и затем од-
новременно быстро расходятся в разные 
стороны, как ни в чем не бывало. 

Главный принцип флэш-моба заклю-
чается в том, что мобберы создают непо-
нятную, абсурдную ситуацию, но ведут 
себя в ней, как будто для них это вполне 
нормально и естественно. Идеология 
флэш-моба придерживается принципа: 
«флэш-моб вне религии, вне политики, 
вне экономики». Флэш-моб не может 
быть использован в корыстных целях, 
иначе он теряет свой смысл. 

есть некоторые правила флэш-моба, 
коих необходимо придерживаться:

– Действие должно казаться спонтан-
ным. Участники не должны привлекать 
внимание до начала акции, а начинать 
действие и завершать его надо в за-
ранее договоренное время. 

– Должно сложиться впечатле-
ние, что мобберы – такие же случай-
ные прохожие, как и все. В идеале, 
участники акции не должны быть 
знакомыми или как-то пересекаться 
в реальной жизни. Поэтому совре-
менные мобберы договариваются 
о запланированном мобе в глобаль-
ной сети, то бишь на различных фо-
румах, чатах в интернете. Однако 
надо отметить, что дагестанские 
мобберы в большинстве своем зна-
комы друг с другом, так как акция не 

набрала еще больших масштабов. 
– Сценарий должен быть абсурд-

ным.
– Мобберам категорически за-

прещается вызывать агрессию, они 
не имеют права нарушать законов, 
демонстрировать свои политичес-
кие предпочтения. 

– Не мусорить. Данный пункт осо-
бенно приятен, потому что дагестан-
ские мобберы огрызки от морковок 
унесли с собой, а не побросали пос-
реди парка. 

– Мобберы должны все делать с 
серьезным видом и находясь в здра-
вом рассудке. Быть трезвыми и вме-
няемыми. 

– После акции нужно мгновенно 
разойтись с места действия в раз-

ные стороны, не подавая виду, что про-
изошло что-то необычное. 

– Дабы избежать конфликта с сотруд-
никами правоохранительных органов, 
мобберы должны иметь при себе удосто-
верение личности.

– если моббера все-таки задержали, то 
он отвечает сам за себя. В большинстве 
случаев мобберы отвергают, что участ-
вовали в заранее запланированной ак-
ции, ведь участие в несанкционирован-
ных массовых акциях, как правило, не 
приветствуется. Но это случается редко, 
ведь, как уже оговаривалось выше, моб-
беры не выражают ни политических, ни 
религиозных взглядов. 

– Мобберы не должны нарушать зако-
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ны и моральные устои. Но они обязаны 
сделать так, чтобы у зрителей возник-
ло чувство тревоги, непонимания или 
даже ощущение собственного помеша-
тельства. Но сценарий не должен перей-
ти грань, за которой он уже становится 
смешным. Это случается крайне редко.

Участники флэш-моб-акций не получа-
ют и не платят никаких денег за участие в 
них. Это совершенно добровольное заня-
тие. В основном они это делают для того, 
чтобы развлечься, почувствовать себя 
свободными от общественных стереоти-
пов поведения, произвести впечатление 
на окружающих, получить острые ощу-
щения, приобрести новых друзей. Дагес-
танские психологи говорят, что подобные 
мероприятия позволяют молодому чело-
веку получить подзарядку от групповой 
психотерапии. 

Следует отметить, что флэш-моб при-
шел с Запада, где 250 человек вошли в 
фешенебельный отель на Манхэттене и в 
течение 15 секунд дико и бесцельно ап-
лодировали. В Риме, например, 300 чело-
век вошли в книжный магазин и дружно 
попросили несуществующую книжку. В 
немецком Дортмунде мобберы собра-
лись возле выставки стиральных машин 
и начали поедать бананы. 

Участник «моментального столпотво-
рения» в Лондоне – 33-летний Саймон 
Хадсон считает, что речь идет о новом 
культурном явлении: «Я думаю, что мы 
еще будем рассказывать об этом своим 
внукам. такие штуки позволяют нарушить 
привычный ход жизни». С ним полно-
стью согласились российские мобберы, 
и поэтому в один прекрасный день толпа 
людей собралась на ВДНХ в пилотках из 
газет и с воздушными шариками в руках, 
и по звону будильника кричала «Ура!» и 
отпускала шарики.

Это уже потом дагестанские моббе-
ры поедали морковку в парке. И как мне 
удалось позже на одном из интернет-фо-
румов выпытать у одного из участников 
данной акции: «Флэш-моб – это даже не 
веселье для себя, это желание сделать 
дагестанцев чуть счастливее, разнообра-
зить их будни, ведь у нас и так слишком 
много агрессии в жизни».
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прозаик, драматург умукурсюн арзулумовна манта-
ева родилась в 1924 году в Хасавюрте. окончила фи-

лологический факультет дгу, работала учительницей, 
редактором кумыкского выпуска журнала «женщина 
дагестана», член Союза писателей СССр с 1966 года.
первые публикации у. мантаевой – рассказы и очерки 
– появились в 1957 году на страницах газет, затем в да-
гестанском книжном издательстве вышли книги «близ-
нецы», «Срочный вызов», «раздумья», «первая весна», 
«горсть земли», «мое поколение», «ночь перед грозой», 
в которых писательница поднимала актуальные про-
блемы своего времени. она автор многоактных пьес 
«Сельская девушка», «звезды», «Судьба», «честь», «яб-
лоневые сады», поставленных на сценах Кумыкского, 
аварского, русского драматического театров, ряд ее 
одноактных пьес вошел в репертуар самодеятельных 
драмколлективов и народных театров. 
в 1995 году в дагестанском книжном издательстве вы-
шел ее новый роман «ожерелье жизни», а в 2004 году 
в нашем журнале опубликован сокращенный вариант ее повести «разорванные об-
лака». умукурсюн мантаева – заслуженный работник культуры даССр и российской 
федерации, в этом году ей исполняется 85 лет.

ЛУч НАДЕЖДЫ

Погода была пасмур-
ная, накрапывал 
дождь. Я шел мед-
ленно, по привычке 

сунув руки в карманы, подняв 
воротник, мимо многоэтажных 
домов, витрин магазинов, мча-
щихся верениц машин. Кажется, 
долго плутал по городу. Нет, не 
потому, что не мог попасть на 
нужную улицу. Я старался оття-
нуть время. А может, бежал от 
решения, которое созревало в 
сознании – не сегодня, не вчера, а 
долгие ночи, месяцы, годы, ради 
него я приехал в этот город.

Дом, в который я должен был 
войти, стоял на перекрестке в 
центре города. Недалеко рынок. 
Я мог слиться с потоком людей и 
больше никогда не возвращать-
ся сюда, навсегда стереть из па-
мяти этот город и дом на пере-
крестке. Но я шел, подгоняемый 
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какой-то неведомой силой, не-
постижимой мне самому…

Я пересек улицу и вошел в 
подъезд. Долго не осмеливался 
подняться по ступенькам, стоя 
на лестничной площадке, при-
слонившись к стене. Дождь все 
лил, не переставая.

Не знаю, сколько я просто-
ял, жадно выкуривая сигарету 
за сигаретой. Потом внезапно 
поднялся на второй этаж. Хо-
рошо помнил эти двери справа. 
Рука, поднявшись было к звон-
ку, повисла в воздухе. Никели-
рованная ручка полированных 
дверей отсвечивала тусклым 
светом. Неужели ошибся? Под-
нялся на этаж выше, опять спус-
тился. Нет, я не мог ошибиться. 
Может, их уже нет, мало ли что 
бывает. Могли же уехать, обме-
няться квартирой – с тех пор 
прошел не один год.

Я позвонил, потом посту-
чал... Дверь открылась. Жен-
щина была в домашнем халате, 
я узнал ее. Это была она. тогда 
я ее подкарауливал, провожал 
взглядом, встречал с работы. 
Хорошо знал и всю ее семью: 
мужа, двух ее сыновей, которые 
часто находились в отъезде, иг-
рая в местной футбольной ко-
манде.

Я молчал, забыв, что хотел 
сказать о цели своего визита. 
Откуда-то издалека донесся го-
лос: «Заходите!» Я перешагнул 
порог. Но что я скажу, кто я, за-
чем пришел, что мне нужно. И 
все же снял кепку, плащ повесил 
на вешалку, с которой когда-то 
стащил кожанку мужа, ее лай-
ковый плащ, дубленки сыновей 
и дамскую сумочку, в которой 
было двести рублей и золотое 
обручальное кольцо с чеком, 
купленное в тот же день, и еще 
что-то по мелочи.

Не знаю, был ли кто-либо в 
доме, кроме нее.



57

ТОЛЬКО ОДНО СЛОВОЮсуп стоял у окна 
в ожидании 
жены. Он при-
вык к ранним 

ее уходам и поздним возвра-
щениям.

«Хотя бы сегодня могла не 
задерживаться, прийти по-
раньше», – думал он. Порой он 
ненавидел этот трехэтажный, 
из белого, пиленого камня дом, 
с вывеской крупными буква-
ми «Больница». Иногда в душе 
смеялся над собой, что ревнует 
свою Саят к больным. Нет, он 
гордится ею, ее преданностью 
работе, специальности.

– Юсуп, ты дома? – услышал 
он голос жены. – Что в темноте?

Увидев празднично накры-
тый стол, Саят виновато улыб-
нулась: «А я совсем забыла, 
ждал?».

– Саят Абдуллаевна, какой 
сегодня день? – шутливо спро-
сил Юсуп.
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Я сидел на краю стула, сжав в 
руках конверт, не в силах унять 
дрожь, охватившую меня, и мол-
чал, опустив голову. Она вышла, 
оставив меня одного. Я оглядел-
ся. Мне показалось, васильки на 
обоях от яркого электрического 
света ожили, и от этого домаш-
него уюта потеплело на душе.

И вдруг я заметил золотые 
часы с массивным браслетом, 
лежащие на серванте. Отвернув-
шись, зажмурил глаза. Захоте-
лось встать, уйти. Но невольно, 
может, по привычке, протянул 
руку – и часы с браслетом оказа-
лись в кармане. И тут с подносом 
в руках вошла она.

– Сейчас попьем чай, а к это-
му времени ребята и подойдут. 
Рассказывайте, что у вас случи-
лось? Друзья сыновей часто у 
нас бывают, но что-то я вас не 

припомню. Вы, наверное, впер-
вые у нас? Как вас зовут?

– Меня? Володей.
– Володя… – повторила она, 

как бы припоминая.
– Володя-Меченый, еще на-

зывают «Бешеным»… Я тот вор, 
который украл у вас вещи, – ска-
зал я с какой-то неожиданной 
злобой. Она пододвинула ко мне 
чашку и тарелку с бутербродом. 

– Вы написали мне вот это 
письмо, – продолжал я. – Я пере-
читывал его сотни раз, наизусть 
выучил… «Володя, возможно, 
это было ошибкой в твоей жиз-
ни. Надеемся, она больше не 
повторится. Мы тебе верим и 
ждем твоего возвращения!». 

Я помолчал и взглянул на нее. 
Она тоже молчала, спокойно гля-
дя на меня, будто ждала продол-
жения. И я продолжил: «Вы от-

казались от той суммы, которую 
вам высылали из места моего 
заключения. Видите, благодаря 
вам меня освободили досрочно. 
Вот я и пришел…» 

Я не заметил, когда она вста-
ла, подошла ко мне, но почувс-
твовал прикосновение ее руки 
и услышал голос, ласково про-
изнесший: «Володя…» И я не-
вольно, точно вспомнив нечто 
важное, вытащил из кармана зо-
лотые часы с массивным брасле-
том и положил на стол.

И мне захотелось рассказать 
этой женщине о себе, о своих 
родителях, лишенных родитель-
ских прав, рассказать о том, как 
я стал вором…

Но ничего этого я не стал рас-
сказывать. Зачем! Оно было уже 
моим прошлым…

– С утра была пятница.
– Я спрашиваю число. Двад-

цать восьмое – день нашей 
свадьбы. Поздравляю! – Он 
протянул ей цветы.

– Прости, Юсуп, на твою 
долю выпала такая жена. Сам 
виноват. Сам выбрал.

– Да, «без тебя – день без 
солнца, ночь – без луны» – про-
цитировал он. – Но я счастлив, 
что судьбой ты начертана быть 
моей избранницей.

Саят вспомнилась та да-
лекая, зимняя, метельная 
ночь. Ночь сомнений и стра-
ха. Комната, только что побе-
ленная, пахла свежей глиной, 
земляной пол старательно 
намазан. В ней пусто, кроме 
железной печки ничего нет. 
На полу постелен палас, на 

нем постель и одна подушка 
на двоих.

Всю ночь она не сомкнула 
глаз: «Вот, мое счастье!», «При-
вез куда-то… живи, мучайся, 
терпи!». Саят, обхватив голые 
колени, тихо плакала. Что он 
может мне дать? Что меня ожи-
дает? Нет, пока не поздно, луч-
ше уйти».

Будто поздравляя с наступ-
лением нового дня, поленья в 
печи потрескивали. Из окна в 
комнату вкрадывалась полоса 
рассвета. В эту ночь не спал и 
Юсуп. Он сидел перед печкой, 
смотрел на догорающие дрова, 
курил. Он чувствовал, что Саят 
собирается уходить.

Она рылась в чемодане, а 
он сидел, молчал, смотрел на 
огонь. Ничего не говорил. И 
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байрам наврузбекович Салимов ро-
дился 5 мая 1929 года в селе Судур Ку-

сарского района азербайджанской ССр. 
окончил дербентское педагогическое 
училище, затем высшее военно-воздуш-
но-десантное училище, служил офицером 
в Советской армии. демобилизовавшись, 
работал в газетах, журналах и на студии 
телевидения, заочно учился в даггосуни-
верситете. член Союза писателей СССр с 
1964 года. издал более 30 сборников сти-
хов на лезгинском и русском языках в ма-
хачкале, москве, баку и алма-ате. в 1999 
году ему присвоено почетное звание «на-
родный поэт республики дагестан». ши-
роко известен как поэт-сатирик.

дом и чайХана

Али сидел с друзьями в чайхане.
ему кричат:
«Смотри, твой дом в огне!»
Али, не поднимаясь, говорит:
«Куда спешить?
Пускай себе горит.
Вот если б, сидя дома, из окна
Увидел, что пылает чайхана,
тогда бы я, пожалуй, поспешил
И стойку для бутылок потушил!»

признаК мужчины

Дружок, твоя жена с тобой на пару 
Разгуливает в брюках по бульвару. 
Как ни суди – опасная картина:
Ведь можно спутать, 
Кто из вас мужчина.

– Зато теперь жена, поджавши губки, 
Не клянчит на материю для юбки. 
Ну а мужчину – тут напрасны страхи –
Легко определить и по папахе.
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не обвинял. Думал прожить с 
ней всю жизнь. Значит, ошиб-
ся. Или ошибалась она в нем? 
Что он может ей предложить? 
Даже собственной крыши 
над головой нет. Что ж, мо-
жет, с другим найдет она свое 
счастье».

Саят собрала свои вещи, но 
так и не смогла перешагнуть 
порог. Юсуп встал, молча оста-
новился у окна. Саят всматри-
валась в него. Невысокого рос-
та, щупленький, нос горбинкой, 
смуглый. Над верхней губой 
черная родинка. «Разве у него 
была родинка?» – подумала 
она. Потом вспомнила, что он 

носил усы. «Боже мой, как она 
могла за него выйти? Ни кра-
соты, ни роста, ни богатства, ни 
положения – рядовой инженер 
с окладом… Ни обеспеченных 
родителей, ни влиятельных 
родственников…».

Юсуп подошел к ней, ладо-
нью провел по лицу, пальцем 
стряхнул слезу. Саят почувство-
вала прикосновение его влаж-
ных губ и… прижалась к нему. 
Он поднял ее на руки. Она смот-
рела на него и… чего-то ждала. 
Потом поняла: ждала только 
одного слова: «Люблю!». Но он 
не произнес его, он сказал: «Как 
мы богаты!».

Саят обвела взглядом голые 
стены, пустую комнату. Потом 
они сидели, примостившись, на 
одной табуретке, прижавшись 
друг к другу. Она чувствовала, 
как тревожно билось его серд-
це. Она поворошила пальцами 
в его волнистых, пышных во-
лосах. Юсуп улыбнулся, провел 
ладонью по ее лицу, повторил: 
«Как, мы богаты, – и, помолчав, 
добавил: – У нас есть богатство, 
которое никто никогда не отни-
мет – наша любовь!».

Нет, в эту зимнюю, метель-
ную ночь Саят не оставила Юсу-
па. На всю жизнь связала с ним 
свою судьбу и была счастлива.
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о КнигаХ и руКопиСяХ

В печать пробиться – 
Надобен талант.
И заявляю,
Не стыдясь нимало я, 
Что лучше
Залежалый фолиант, 
Чем рукопись
В портфеле залежалая! 

женСКая дальновидноСть

Муж перед праздником слово берет:
– Слушай, жена! Созовем-ка народ.
Пусть попируют друзья и родня –
Кто уважает тебя и меня.

Ну-ка прикину – расход ли велик.
Водка – запишем, коньяк и шашлык, 
Зелень, конечно же, фрукты, рыбец, 
Разная сласть... Вот и все, наконец.

– Все ли?! – Супруга предчувствует явь. – 
Дюжину битых тарелок прибавь,
Стол, опрокинутый в пару минут,
Ну и транзистор, что на пол смахнут...

точКа зрения
 
Ужасно!..
Как танцует молодежь! 
Приятного для глаза не найдешь: 
Ужимки да кривлянье обезьянье... 
Пора бы эти заменить вихлянья!
На них посмотришь – и в глазах слеза... 
А, может, лучше заменить глаза?!

гарантия

Селянина в город позвали дела, 
И каждый знакомый на проводах рьяно 
Наказы ему надавал без числа, 
Но денег никто не достал из кармана.
Лишь некто, 
Купить попросивший чунгур, 
Снабдил свою просьбу и пачкой купюр. 
А в тосте прощальном селянин изрек, 
Лукавую искорку пряча в прищуре: 
– За всех не скажу, 
Но кому-то в свой срок, 
Уверен,
Сыграть суждено на чунгуре...

 проХодной балл

Кто усомнится в этом мире, 
Что дважды два – всегда четыре? 
Хотя со взрослым наравне 
Ответ даст каждый карапуз, 
Хватает этого вполне, 
Чтоб поступить спортсмену в вуз.
 

ноша по плечу

Сосед заявляется к горцу во двор:
– Не выручишь сеном?!
– О чем разговор!
Вон вилы, стожок с ароматным сенцом –
Бери сколько надо, и дело с концом.

Полстога нагреб завидущий сосед.
– Довольно, – с надеждой спросил, – или нет?
– По силам прикинь. На большой крутизне 
тащить это сено тебе, а не мне.

еще четверть стога сосед натрусил.
– Ну, хватит, считаешь? – 
Опять он спросил.
Хозяин с улыбкой: – Не знаю, прости –
тебе, а не мне это к дому нести.
 
Вот, стог без остатка взвалив на хребет,
Пустился, кряхтя,
В путь обратный сосед.
тропа над ущельем как узкий карниз,
И тянет поклажа несчастного вниз.

Качнулся, и сено пошло на распыл... 
– Спасите! – сосед со скалы возопил. 
А горец: – Сказал же «бери по плечу». 
Я стога лишился, и то не кричу.

выбирай по Себе

– Посоветуй-ка, друг, 
Что мне делать с женой?
И темна и сварлива она.
то ли дело – твоя...
Прямо золото, а не жена…
– Что ж, немилая сердцу
Отрады не даст.
Разводись и найди по себе.
ты из тех подбери, 
Кто на зависть горазд – 
Будет чудная пара тебе...

 литература 
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VI МЕЖРЕГИОНАЛЬНАЯ
С МЕЖДУНАРОДНЫМ 
УЧАСТИЕМ ВЫСТАВКА

9-11 апреля  2009

Махачкала, Национальная 
библиотека им. Р. Гамзатова

2009

• ИНВЕСТИЦИОННЫЕ ПРОЕКТЫ И 
ИННОВАЦИОННЫЕ ПРОГРАММЫ;

• 1500 КВ. МЕТРОВ ВЫСТАВОЧНЫХ 
ПЛОЩАДЕЙ ДЛЯ ЛУЧШИХ ОБРАЗЦОВ 
ТОВАРОВ И УСЛУГ;

• ПЕРЕДОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ 
НА ОДНОЙ ПЛОЩАДКЕ;

• БОЛЕЕ 180 КОМПАНИЙ, 
ПРЕДПРИЯТИЙ И ФИРМ;

• ПРОСТРАНСТВО ОБЩЕНИЯ 
ВЛАСТИ И БИЗНЕСА;

• 18000 ПОСЕТИТЕЛЕЙ.

ОРГАНИЗАТОРЫ:

Министерство экономики РД; 
Министерство инвестиций 
и внешнеэкономических связей РД;
Республиканский выставочно-маркетин говый 
центр «Дагестан - ЭКСПО»

ОФИЦИАЛЬНАЯ ПОДДЕРЖКА 
ВЫСТАВКИ:

Министерство по национальной политике, 
информации и внешним связям РД; 

Министерство промышленности, 
транспорта и связи РД; 

Министерство строительства и ЖКХ РД; 

Комитет Правительства РД 
по поддержке и развитию малого предпри-
нимательства и потребительского рынка; 

Администрация г. Махачкалы.

Тел./факс: (8722) 62 89 02 
Моб.: 8 906 482 17 60  

E-mail: dagexpo2008@yandex.ru, 
http://www.dagexpo.ru

Журнал «ДаГЕСТан» – 
лицо рЕСпублики

Для уваЖающих СЕбя 
и Свою роДину

К сведению читателей!
Рекламодателей в том числе!

Журнал «Дагестан» поступает 
в Госдуму, Правительство, 

Администрацию Президента РФ, 
в федеральные и республиканские 

ведомства в Москве и Махачкале, 
в крупные производственные  

и финансовые структуры,  
учреждения культуры 

России и Дагестана 
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Ашуг Японов Джагиль 
с. Фите, Агульский район 

Фото К. ЧУТУЕВА
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